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Editorial
DE PREMIOS Y CRISIS 
El día que impusieron a Miguel Ángel 
Granados Chapa la medalla Belisario Do-
mínguez por su trayectoria como escritor y 
periodista la nación pareció resquebrajarse. 
Se produjo la cuarta devaluación en unos 
cuantos días. El paradigma de la estabi-
lidad cambiaria se vino abajo. Resultaron 
inútiles los terribles sacrificios que se impu-
sieron a la población, sobre todo a los más 
humildes, durante 15 años, por mantenerla 
a toda costa. Ese día hubo más de 20 asesi-
natos en todo el país, incluidos los de jefes 
policiacos y militares. Las manifestaciones 
de profesores y de campesinos adquirieron 
una virulencia extrema. Por todas partes 
aparecieron signos de descontento, violen-
cia y movilización. Un ambiente de final de 
régimen. Bien hizo Miguel Ángel de compa-
rar el México de hoy con el año sangriento y 
oscuro de 1913. Las bolsas de valores abren 
y cierran bajo el signo del pánico; del impul-
so irracional del miedo. No atienden razones 
y no tienen confianza alguna en las medi-
das tardías de gobernantes; de conversos 
exorcistas de los demonios de la avaricia, 
la especulación, la ausencia de regulación 
y la fe en la sabiduría de la mano invisible 
del mercado. Mano negra. Pasan los días, 
caen los valores y el fantasma de la Gran 
Depresión recorre el mundo del nuevo orden 
global. Y nuestro México sin una estrategia 
nacional de inversiones podrá sortearse en 
mayor o menor medida el vendaval, pero 
se carecerá de rumbo y la oportunidad de 
cambio y descubrimiento que siempre traen 
las crisis se habrá perdido. Más que sobre 
las olas, como se promete ahora, estaremos 
bajo de ellas. No estamos para más aventu-
ra que la de encarar la tormenta y recuperar 
la idea del desarrollo como tarea conjun-
ta, nacional. Querer pasarse de listos en 
materia petrolera, como lo intentan todavía 
hoy algunos personeros priístas y panistas, 
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simplemente nos echaría todo por la borda y 
sin salvavidas a todos los mexicanos.
DE ELECCIONES
En las recientes elecciones de Guerrero se 
pueden apreciar los costos que conlleva el 
traicionar una alianza bien construida (la 
que se ha formado con el FAP) y tratar a los 
pequeños aliados con la punta del pie. Aho-
ra los chuchos (ya vestidos de azul)intentan 
culpar a López Obrador y son incapaces de 
admitir que ellos y su aliado Torreblanca 
perdieron esos comicios sólo por brutos, y 
creo, además, que no vislumbran, de seguir 
así, los despeñaderos a que se encaminan 
ahora que les ha dado por pintarse de azul.                                                                                  
Estados Unidos combina el Estado de 
derecho con un racismo, subliminal a veces, 
que perjudica a Obama. Pero también le 
beneficia al estimular la masiva inscripción 
electoral de los jóvenes blancos enamora-
dos del cambio y contribuye a atrapar más 
del 90% del voto negro, ”el de los suyos”, 
tradicionalmente demócrata. Probablemen-
te también se llevará el apoyo de la mayoría 
de los hispanos y de otras minorías étnicas: 
el 25,3% de la población de la torre de Babel 
estadounidense, habitada por poco más 
de 300 millones de personas. ”Estados 
Unidos tiene lo mejor y lo peor de todo el 
mundo”, según el resumen del conductor de 
un transporte público en Washington, DC, 
habitada por cerca de 600.000 personas, el 
55,4%, negro, y el 31,6%, blanco. 
DE MORELIA
La revelación del festival de cine fue, sin 
duda, el primer largometraje de Nicolás 
Polgovsky, Los herederos, un espléndido 
documental sobre los niños indígenas y sus 
largas faenas laborales. No aborda direc-
tamente el problema de la migración, pero 
cada una de sus escenas lo tiene como re-
ferente inevitable. Niños que de seis a doce 
años son capturados en tareas agrícolas 
diversas: recolección de verduras, jitomates, 

ejotes, pepinillos, chile verde; acarreo de 
madera y tallado de los alebrijes, figuras ar-
tesanales; acarreo de agua, mezcla de lodo, 
fabricación de tabiques; ayuda en tejidos y 
telares, pastoreo de ganado menor; activi-
dad incesante, en esfuerzos a menudo supe-
riores a la resistencia infantil. Un aprendiza-
je precoz y muy ágil de la actividad laboral 
madura como refuerzo del trabajo materno, 
con una manutención en base de frijol y de 
tortillas, con bebés chupando jitomates en 
remplazo de cualquier otro alimento, con 
niños increíblemente despiertos a la exi-
gencia de reactivar la siembra y la cosecha, 
negociando como adultos el peso y precio 
del producto, colmando admirablemente el 
vacío dejado por los hombres que han emi-
grado al país vecino. Polgovsky refiere estas 
faenas con humor y con lirismo, mostran-
do el trabajo infantil como una barricada 
frente a la desesperación y el abandono. En 
algún momento, la fiesta y sus disfraces se 
apoderan del pueblo por la noche, y al son 
de un Dios nunca muere, interpretado por la 
banda mixe oaxaqueña, los protagonistas 
rurales se abandonan al desenfado y al goce 
de ser, por un breve tiempo, verdaderamen-
te niños.
Solo que, a Nicolas Polgovsky se le olvido 
incluir  en su documental a los niños y ni-
ñas explotadas sexualmente en los centros 
turísticos de nuestro estado.
DE ANIVERSARIO 
DEL VOTO FEMENINO 
El deporsi devaluado Instituto Quintana-
rroense de la Mujer, no tubo ni a sus hues-
tes en sus filas para la marcha del festejo, el
bajo perfil de sus delegadas, ademas de, la 
cuasi nula convocatoria a los festejos, hizo 
que pasara inadvertida la fecha. pero eso si, 
para la foto, las mezquindades de siempre, 
con la lucha a ultranza del feminismo.
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por dr. david chay vivas
Entre los libros y revistas que he tenido oportunidad de adquirir, 
me he topado con datos históricos que revisten interés en saber 
algo de nuestro pasado histórico, ya que existen los datos en ar-
chivos del Estado y en documentos familiares y personales como 
es el caso del C. Juan Francisco Peón Ancona, quien es descen-
diente de personajes relacionados con la vida política, empresa-
rial de las épocas en que vivieron y que actualmente es uno de 
los cronistas de la ciudad de Mérida. Obviamente este pequeño 
articulo es un comentario de dicho tema relacionado con la es-
clavitud que se practico en Yucatán en los siglos XVII Y XVIII en 
ese entonces la península de Yucatán incluía a los tres estados 
que lo componen, no había la división de los estados como en 
la actualidad. La esclavitud tuvo vigencia en Yucatán durante 
la colonización española. Tener esclavos era sinónimo de una 
buena posición económica y social. Así era común que el Obis-
po, Gobernadores, Alcalde, Madre Abadesa tuviera esclavos. 
Las personas de la raza negra que eran vendidas como esclavos 
procedían de la costa occidental de África (Senegal, Angola, 
Costa de Marfil etc.) eran apresados o comprados por tratantes 
de esclavos (generalmente los portugueses) y luego vendidos en 
los mercados de Jamaica, Belice, Nueva Orleans, otras islas del 
Caribe inclusive el Puerto de Campeche. Hay que señalar las 
condiciones infrahumanas en que eran transportados (Berganti-
nes, Goletas) así como su nula condición de humanos, y quizás 
solo por venir al mundo con ese color. Hay que recordar que en 
Yucatán no hay minas de oro, plata u otros metales preciosos, 
por lo que se favorecía este tipo transacciones con humanos. Sin 
embargo los tratos dados en la Península, no fue tan degradan-
te o agresiva comparada con otros sitios de la Nueva España y 
América. Dado el índice de inteligencia, capacidad y fortaleza 
que registraban era común hallarlos en puestos de confianza 
como: mayordomos de haciendas, capataces, mozos de servi-
dumbre domestica, útiles para cargar las literas de sus amos.. 
Las mujeres eran cocineras, amas de llaves, nanas, nodrizas, y 
cuidadoras de alto estimas en las casas de los criollos españoles. 
En muchas ocasiones lograron su libertad, por el afecto que sus 
dueños lograron tenerles. Se menciona que en la mitad del siglo 
XVIII, había gran cantidad de personas negras y mulatos en la 
ciudad de Mérida, que se formó un batallón especial de “pardos 

tiradores” creado por el brigadier Don Antonio Oliver, Gobernador y 
capitán general de Yucatán (1771-1777) también existió una parroquia 
especial para los de la raza negra, que en el siglo XVII estaba en la igle-
sia de Santa Lucia, y después de la expulsión de los Jesuitas, (1767) se 
trasladó a la iglesia de Jesús 1822. Documentos coloniales en relación 
con la venta y compra de esclavos, fueron muchos y variados. Transcri-
biré algunos. ESCRITURA DE COMPRAVENTA: Don Buenaventura del 
Castillo, vende a Doña Joaquina Cano y Roo, un negro ingles, Guiller-
mo Stox, que hoy bautizó con el nombre de Julián José Castillo. Lo 
habían comprado en la almoneda Pública de la Real Contaduría el 17 de 
diciembre de 1798. “se lo vende con todas las tachas buenas o males, a 
uso de feria, alma en cuerpo, huesos en costal” en 250 pesos de oro co-
mún, 3 de enero de 1806. Como se acostumbraba, el negro fue bautiza-
do con el apellido de su poseedor. Doña Joaquina Cano y Roo, fue prima 
hermana del ilustre Andrés Quintana Roo y antecesora de gran parte 
de la familia Peón. Los esclavos de esa época, “los más jóvenes, fuertes 
y sanos llegaron a costar hasta 300 pesos. En los términos legales de 
aquel entonces alma en cuerpo y huesos en costal” indicaban posesión 
absoluta (alma y cuerpo del esclavo) Otro documento: testamento El 
presbítero Don Tadeo Quijano y Cetina, dispone en su testamento que 
María Jesús su esclava negra, pese a servir 8 años a su cuñada doña 
Micaela Cosgaya y Elizalde, en señal de gratitud por haberlo cuidado 
amorosamente y cumplidos estos, (le de la libertad y le compre un solar 
de 25 a 30 pesos, dándole además 50 pesos para que se establezca, con 
la condición de no faltar a misa, ni andar loqueando por el barrio, esto 
es ofendiendo a Dios. 20 de junio de 1809) habían también documentos 
como: cartas de libertad, cartas de dote, era común en esta época que 
cuando una joven de buena posición económica iba a contraer matri-
monia, sus padres le asignaran un caudal de bienes pormenorizado, 
que incluía algún esclavo en esta relación, así sucedió en caso de Doña 
Petrona de Ayora, quien al casarse con Don Nicolás Bermejo en 1720, 
en su dote iba incluida una mulatilla de 15 años llamada Salomé Ayora, 
nacida y crecida en casa del matrimonio Ayora-Beltrán, ¿Qué sucedió, 
..sin dejar huella tantos negros que habían en Yucatán? …se supone 
que estos fueron mezclándose con la raza maya, que terminó de absor-
berlos, sobre todo después de la independencia, cuando se termino el 
flujo de esclavos negros en la Península. Quizá hayan rasgos heredita-
rios que aparezcan ocasionalmente entre la raza maya, lo que tendría 
su explicación.

LA ESCLAVITUD NEGRA 
EN YUCATAN
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El 34 aniversario de la conversión de Quintana Roo a estado libre 
y soberano es por supuesto motivo de festejos institucionales, de 
orgullo por esta tierra que da cobijo a muchos que decidimos adop-
tarla y es madre de quienes tuvieron la fortuna de nacer en su seno.
Todos, nacidos y avecindados, debemos sentirnos orgullosos de 
formar parte de esta gran familia que en tan poco tiempo creció, 
pasó de la juventud a la madurez, pero que a 34 años de distancia, 
enfrenta grandes retos que tendrán que atenderse para evitar serios 
daños a nuestra convivencia social.
La mejor manera de festejar tan importante fecha, es hacer un aná-
lisis serio, de crítica abierta y sin cortapisas de todo lo que hemos 
hecho, pero en especial por lo que no pudimos hacer, entender que 

NUESTROS 
RETOS

nada ganamos con engañarnos o cometeremos los mismos errores.
Es cierto que el desarrollo de Quintana Roo a tan sólo 34 años es 
sorprendente; sin embargo es imperativo dejar de lado la autocom-
placencia para dar paso a la reflexión concienzuda, ante los proble-
mas que hoy enfrentamos como sociedad.
Nuestro estado es líder en la creación de empleos, también en 
inversión turística, entre otros ámbitos, pero su mismo desarrollo ha 
ocasionado la aparición de diversos males, uno de ellos que al igual 
que ocurre en todo el país, es motivo de preocupación de autorida-
des y sociedad en su conjunto: la inseguridad.
Este fenómeno amenaza nuestra convivencia social, pone en riesgo 
la actividad turística, que es base de nuestra economía y la del 
país junto con el petróleo, y a nivel nacional se ha convertido en la 
prioridad del gobierno federal, debido a las graves consecuencias 
que tiene para la gobernabilidad.
En Quintana Roo, a pesar de los evidentes logros de más de tres dé-
cadas de autogobierno, todavía quedan muchos pendientes que no 
podrán atenderse plenamente en el corto plazo. En muchas zonas 
aún persisten las desigualdades sociales, atribuibles a un desarrollo 
que “olvidó” que detrás de las inversiones, hay gente de carne y 
hueso con grandes necesidades.
La inmigración año con año se convierte en un gran reto para las 
autoridades, quienes a pesar de tamaño desafío, no cuentan con los 
recursos económicos suficientes, ni con el apoyo decidido de la fe-
deración, que sigue sin entender que las características de nuestro 
crecimiento, no son comparables con el resto del país.
El mayor reto que tenemos los quintanarroense, es alcanzar el 
equilibrio entre las regiones norte, centro y sur, para poder decir 
que contamos con un desarrollo integral, que hasta el momento no 
es más que un simple anhelo.
El crecimiento económico equilibrado y su relación con el bienestar 
social de nuestras familias no es obligación única del gobierno; por 
ejemplo, los empresarios pueden contribuir a mejorar la economía 
de sus empleados generando empleos mejor remunerados, que 
sirvan para cubrir las necesidades básicas.
En estos 34 años hemos visto el surgimiento de la Universidad de 
Quintana Roo, el boom turístico de Solidaridad, la modernización 
de nuestras grandes ciudades, el nacimiento del municipio de 
Tulum, pero también, nuestro desarrollo ha incubado sus propios 
demonios como la inseguridad, la violencia urbana y la desigualdad 
social con todas sus nefastas consecuencias.
Mientras el gobierno federal no entienda que el desarrollo de Quin-
tana Roo debe tener un tratamiento especial, porque nuestra eco-
nomía aporta muchas divisas a la federación a través del turismo, 
y otorga empleo y servicios básicos a mexicanos de otros estados, 
será difícil atender toda la demanda social que será mayor con el 
paso del tiempo.
Puntos suspensivos…
Si alguien tenía merecido recibir el premio “Gonzalo Guerrero 2008” 
que otorga el ayuntamiento de Othón P. Blanco, ese es el profesor 
Mario Castellanos Álvarez, quien durante 45 años como maestro 
de muchas generaciones de quintanarroenses, dio muestras de vo-
cación y compromiso social, valores que lamentablemente parecen 
haber desaparecido entre los docentes.
El profesor Castellanos Álvarez, de 90 años de edad, uno de los pione-
ros de la educación de nuestro estado, es ejemplo de probidad, de amor 
a una profesión que en estos días es sinónimo de conflicto, de intere-
ses mezquinos y de falta de compromiso con los niños y jóvenes.
Vaya un reconocimiento sincero de quien esto escribe para don 
Mario, a quien muchos recordamos vendiendo las grabaciones 
de su autoría, pero en especial porque con su incansable labor de 
muchos años, formó a hombres y mujeres que contribuyeron a un 
Quintana Roo que es hoy orgullo de todos. Maestros como usted 
necesita la sociedad.

 por jorge cruz escalante



7

Política
:::::::::::::::::::
:::::::::::::::::::

Continuación...
Cláusula Quina, número 2: “el colaborador tiene una causa justifica-
da para rescindir el presente instrumento en el caso de que el ayun-
tamiento incumpla con cualquiera de las obligaciones asumidas 
por él en los términos del presente convenio; o en caso de que no se 
satisfagan las condiciones señaladas en la cláusula tercera referente 
a la obtención de la documentación necesaria para la realización 
de las instalaciones y la modificación de los criterios ambientales”. 
En el convenio también se reconoce que el predio adquirido por 
los desarrolladores no contaba con las condiciones necesarias para 
realizar el proyecto previsto por ellos, por lo que sería el ayunta-
miento de Solidaridad el que gestionaría y garantizaría la obtención 
de permisos: Inciso ‘h’ de las declaraciones de ‘el colaborador’: “que 
sabe y le consta que, con los criterios ambientales que a la fecha de 
firma del presente instrumento resultan aplicables tanto al referido 
lote 089 como al lote y al predio San Damián y/o sus fracciones, 
NO resulta factible la consecución del motivo y fin determinante 
de su voluntad, consistente en la realización del desarrollo inmobi-
liario turístico, que incluya, sin limitar, la posibilidad de construir, 
comercializar y operar las instalaciones, por lo que se hace necesa-
rio, para la consecución de dicho fin, gestionar y obtener FAVORA-
BLEMENTE, mediante las disposiciones y procedimientos legales 
correspondientes, la adopción y vigencia de los criterios ambienta-
les modificados”. El predio San Damián, adquirido por las empresas 
referidas, cuenta con una superficie aproximada de 2’690,900.00 
metros cuadrados, el cual fue subdividido en tres fracciones: lote 
089 con una superficie de 2’363,162.88 metros cuadrados; lote 089-1 
con superficie de 202,870.70 metros cuadrados; y lote 089-2 con 
superficie de 35,709.91 metros cuadrados. Sobre dicho predio, se 
prevé construir un desarrollo hotelero-inmobiliario con un campo de 
golf de 36 hoyos.

Donación para sanear el basurero
Según, el bizarro “convenio de colaboración”, la cantidad donada se-
ría utilizada por el ayuntamiento para reubicar y sanear el basurero, 
lo cual no se concretó durante la administración de Carlos Joaquín, 
y lo que es más, el tiradero a cielo abierto ardió durante semanas 
sin que las autoridades atendieran el incendio. En el inciso “o” se 
expresa que: “igualmente ‘el colaborador’ (las empresas) se ha diri-
gido a ‘el ayuntamiento’ como futuro desarrollador de las fracciones 
que componen el predio San Damián para su futuro aprovecha-
miento, expresando su interés en colaborar con el ayuntamiento 
en la reubicación actual del basurero, así como en el saneamiento 

y regeneración de las áreas impactadas por el mismo, mismas que 
superan las 70-00-00 hectáreas, y para ello ha propuesto una dona-
ción al municipio de 23 millones 500 mil pesos (…). En la cláusula 
cuarta quedó establecido que: “el ayuntamiento llevará a cabo la 
reubicación del basurero y dejará de usar para tal fin el lote en un 
plazo máximo de 3 (tres) meses siguientes a la fecha de firma del 
presente instrumento, en que hará entrega de la posesión física 
y jurídica del lote a el colaborador”. La fecha de firma del contrato 
fue el 29 de marzo de 2007, por lo que la administración de Carlos 
Joaquín debería haber entregado el predio donde se asentaba el 
basurero el 29 de junio. Sin embargo, el hoy Secretario de Turismo 
dejó el ayuntamiento, y también dejó el problema del tiradero a 
cielo abierto y de la operación de una celda de relleno sanitario a la 
actual administración.

El único vendedor del predio San Damián
El único con capacidad para vender el predio San Damián era 
el señor Rafael Medina y Gómez, el propietario del mismo. En la 
declaración “m” del contrato, el ayuntamiento declara “que es de 
su conocimiento que el colaborador suscribió con el señor Rafael 
Medina y Gómez sendas compraventas por medio de las cuales 
adquirieron la propiedad de la fracción lote 089 y de la fracción lote 
089-1, con el objeto y fin determinante de realizar en las fracciones 
un desarrollo inmobiliario turístico, que incluye, sin limitar, la po-
sibilidad de desplantar (sic) la construcción de diversas viviendas 
turístico-residenciales, así como un campo de golf, y demás áreas e 
instalaciones complementarias (…).”  Por su parte, ‘el colaborador’, 
en su declaración “g” afirma que: “han adquirido de parte del señor 
Rafael Medina y Gómez la propiedad de la fracción del lote 089, y 
la fracción lote 089-1, pertenecientes al predio San Damián, con el 
objeto y fin determinante de realizar en ellas un desarrollo inmobi-
liario turístico, que incluya, sin limitar, la posibilidad de construir, 
comercializar y operar las instalaciones (…)”.

Cabos sueltos
El ‘convenio de colaboración’ detalla prácticamente todo, salvo una 
cosa: en qué consistirá el desarrollo de los “colaboradores”, es decir, 
qué harán las empresas “Inmobiliaria Nuevo León”, “Inmobiliaria 
Helmer” y “Cabi Conjuntos Residenciales”. El contrato no contiene 
ningún anexo que especifique lo que Carlos Joaquín González so 
comprometió a gestionar.

por noticaribe

CARLOS JOAQUÍN ACEPTÓ
MILLONARIA DONACIÓN POR 
BASURERO A CAMBIO DE PERMISOS
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por josé zaldivar

En el último capitulo llegamos hasta el 
punto en que habiendo negado la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación el amparo 
promovido por las empresas y ratificado 
el laudo de la junta, las empresas por su 
parte se negaron a acatar la decisión del 
tribunal más alto de la nación. A principios 
de marzo de 1938, el presidente Cárdenas 
había mandado a don Jesús Silva Herzog a 
Washington, a avisar al embajador mexica-
no Ignacio Castillo Nájera que el conflicto 
obrero en México podría seguir por dos 
caminos: la intervención en las compañías 
o la expropiación de las mismas. Cuando 
Silva Herzog, que había llegado a la casa 
de Castillo en la madrugada y lo encontró 
todavía en la cama, le dijo la posibilidad de 
intervención, contestó que él podría mane-
jar con mayor o menor dificultad el asunto 
allí en Washington. Pero cuando le habló 
de la posibilidad de una expropiación de 
los bienes de las petroleras, dio un salto en 
la cama y, soltando una interjección muy 
mexicana, dijo: “esto quiere decir cañona-
zos en Veracruz”. El general Cárdenas el 9 
de marzo, en gira por Morelos, al regresar 
del ingenio de Zacatepec, paró la comitiva 
a las 21 horas en la desviación del camino 
que va a Palmira y dice en sus apuntes: 
“Llamé fuera del auto al general Francisco 
Mújica, secretario de Comunicaciones, 
y le hice conocer mi decisión de decre-
tar la expropiación de los bienes de las 
compañías petroleras si éstas se negaban 
a obedecer el fallo de la Corte” […]. “Nos 
detuvimos en la carretera, en las cercanías 
de Cuernavaca entre los kilómetros 79 y 80, 
y con el general Mújica caminamos hacia 
Palmira platicando más de una hora […]. 
Conocedor el general Mújica de la conducta 
de las empresas petroleras por juicios que 
se han seguido contra las citadas empre-
sas, y en los que él ha intervenido, y por los 
procedimientos y atropellos cometidos por 
los empleados y por las propias empresas, y 
que presenció cuando me acompañó en los 
años que estuve al frente de la Zona Militar 
de la Huasteca Veracruzana; y recono-
ciendo en él sus convicciones sociales, su 
sensibilidad y patriotismo, le di el encargo 

LA NACIONALIZACIÓN DE LA 
INDUSTRIA DEL PETRÓLEO V

de formular un proyecto de manifiesto de 
la nación explicando el acto que realiza el 
gobierno y pidiendo el apoyo del pueblo en 
general, por tratarse de una resolución que 
dignifica a México en su soberanía y con-
tribuye a su desarrollo económico” (Obras 
de Lázaro Cárdenas, I. Apuntes 1913-1940).         
Finalmente y entre la actitud de intransi-
gencia de las petroleras, a las 10 de la noche 
del 18 de marzo de 1938 el presidente Cár-
denas se dirigió por radio a la nación, anun-
ciando la expropiación de las compañías 
afectadas por el conflicto que se refiere.                                                                                                    
En el manifiesto: “Es evidente que el proble-
ma que las compañías petroleras plantean 
al Poder Ejecutivo de la nación, no es un 
simple caso de ejecución de sentencia, sino 
una situación definitiva que debe resolverse 
con urgencia. Es la misma soberanía de la 
nación la que quedaría expuesta a simples 
maniobras de capital extranjero”. Se trataba 
de una decisión que no pudo verse realizada 
antes de ese momento; ya hemos mencio-
nado que hubo alguna tímida tentativa de 
gobiernos anteriores, y no pudo haberse 
tomado tampoco ni siquiera un día des-
pués. Los acontecimientos que siguieron lo 
demostraron.
Vinieron días muy difíciles en los que los 
obreros se hicieron cargo de la gran respon-
sabilidad que a ellos tocaba y sostuvieron la 
industria en marcha; el bloqueo comercial 
decretado por Inglaterra, Estados Unidos y 
Holanda en todo el mundo impidió vender 
los excedentes de la producción de petró-
leo.  Se iniciaron las negociaciones para el 
pago de los bienes de las compañías que 
presentaron innumerables problemas. El 
29 de julio de 1939, el presidente Cárdenas 
tuvo que dirigirse personalmente al presi-
dente Franklin D. Roosevelt, haciendo ver la 
actitud intransigente de las petroleras, las 
que con anticipación anunciaron pública-
mente, como condiciones irrenunciables, la 
devolución de las propiedades, que serían 
administradas por ellas de manera exclusi-
va en un plazo calculado previamente como 
el necesario para el agotamiento total de los 
yacimientos, diciendo en un párrafo de la 
carta que: “pasar sobre las leyes concedien-

do a la industria petrolera una situación pri-
vilegiada otorgándole un estado especial en 
materia de trabajo, y haciendo lo propio por 
lo que se refiere a los impuestos significaría 
la subordinación del poder público a las em-
presas particulares…; tendencia contra la 
cual ha luchado vuestra excelencia denoda-
damente en su país”. Roosevelt contestaba 
en agosto del mismo año, reconociendo el 
derecho del gobierno mexicano a expropiar 
bienes, aunque insistiendo en hacer ver que 
conforme al derecho internacional, el proce-
dimiento exige como parte integral para su 
ejecución el pago de una justa y adecuada 
compensación. Castillo Nájera, quien jugó 
un importante papel en el proceso expro-
piatorio, nos dice: “el 19 de noviembre de 
1941, se firmaron los arreglos que son bien 
conocidos y que cierran un ciclo secular 
en que las dificultades se presentaron casi 
diariamente y que en más de una ocasión 
nos hizo temer por la suerte de la patria”. No 
obstante que la idea de la nacionalización 
llevada a cabo en 1939 era precisamente 
poner la industria petrolera al servicio del 
pueblo a través del Estado, el 3 de mayo de 
1941 se expidió la Ley Reglamentaria que 
estuvo en vigor hasta noviembre de 1958, la 
cual permitía al gobierno celebrar contratos 
con particulares o sociedades para la explo-
tación, y a la Secretaría de Economía, para 
otorgar concesiones para refinación, trans-
porte, almacenamiento y distribución, así 
como para la elaboración y distribución de 
gas. Esta ley era contraria en su esencia a 
la de la reforma constitucional al artículo 27 
en 1939, y durante 1958 el presidente Adolfo 
Ruiz Cortines envió al Congreso la iniciativa 
de ley reglamentaria que habría de sustituir 
a la anterior, dándole nuevamente el carác-
ter nacionalista y reivindicatorio que animó 
a Cárdenas en los dos momentos estelares 
de la expropiación: el 18 de marzo de 1938, 
con la expropiación misma de los bienes de 
las empresas petroleras, y la nacionalización 
del subsuelo realizada con la modificación 
del párrafo sexto del artículo 27 constitucio-
nal en 1939.
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Con el fin mejorar las estrategias en el com-
bate de incendios forestales, el Instituto Fo-
restal de Quintana Roo (Infoqroo) imparte 
un curso de capacitación para la operación 
del equipo de motobomba Wildfire MK-3, 
que recién adquirió el gobierno del Estado, 
con inversión inicial de 750 mil pesos.
El evento fue inaugurado por el secreta-
rio de Desarrollo Agropecuario, Rural e 
Indígena (Sedari), Víctor Manuel Alcérreca 
Sánchez, quien celebró este primer acto 
del Infoqroo.
Con la adquisición de tres motobombas para 
el combate y control de incendios foresta-
les, Quintana Roo se convierte en el primer 
estado de la República que cuenta con este 
equipo altamente sofisticado, destacó.
El Wildfire MK-3 o bomba Mark-3 pue-
de ser maniobrado por un solo hombre, 
reemplazando incluso, costos y operación 
de pipas de gran tamaño, explicó en su 
momento el director General del Infoqroo, 
José Guadalupe Roque Alamina.
El equipo de bombeo tiene presión para 
arrojar una cantidad considerable de 
agua desde un kilómetro de distancia del 

RECONOCEN PAPEL DE LOS MAESTROS
QUINTANARROENSES A FAVOR DE LA SOCIEDAD
En reconocimiento a la gran tarea que realizan los maestros 
quintanarroenses, el Gobierno del Estado, de manera perma-
nente ha sido su aliado, conociendo el papel fundamental que 
realizan a favor de la sociedad, manifestó la titular de la Se-
cretaría de Educación de Quintana Roo, Cora Amalia Castilla 
Madrid, durante la tradicional ceremonia cívica del primer día 
de cada mes.
Por ello, expresó, también las autoridades del sector educativo 
encabezadas por el gobernador Félix González Canto, “hemos 
privilegiado el diálogo en las inquietudes magisteriales que han 
sido presentadas, con el ánimo de construir en los retos que nos 
imponen mejorar la educación en México”.
La sociedad conoce la gran importancia de los maestros y maes-
tras de Quintana Roo, y lo importante que son para la vida de la 

EQUIPO ALTAMENTE SOFISTICADO 
PARA COMBATIR INCENDIOS FORESTALES

suministro, ya sea laguna, río o cenote, 
aseguró por su parte el director General 
de Galmex, grupo Acción Forestal, Car-
los Valdéz Sandoval.
Una vez capacitado al personal de 
Protección Civil de los ayuntamientos 
de Lázaro Cárdenas, Felipe Carrillo 
Puerto, Solidaridad y Othón P. Blanco, 
que son los municipios con más riesgo 
de incendios forestales, el grupo más 
destacado recibirá un nuevo curso que 
los certificará como personal experto en 
el mantenimiento del equipo Mark-3.
El titular de la Sedari, Víctor Alcérreca 
Sánchez, dijo finalmente que con la ad-
quisición de este equipo, el Estado ten-
drá mayor participación en el combate y 
control de incendios forestales, evitando 
que el fuego consuma un mayor número 
de hectáreas de selva.
El curso es impartido por expertos 
del estado de Morelos y participa una 
treintena de trabajadores que se han de-
dicado por siempre a combatir el fuego 
con gran valentía.

por graciela machuca

por graciela machuca

niñez, el tesoro más valioso que toda familia tiene y “esa misma 
sociedad, confía en que los maestros sabrán siempre cumplir ante 
todo su gran tarea de formar seres humanos”, resaltó. Dijo que 
“Quintana Roo, su gente, su niñez y su juventud, ahora más que 
nunca demandan que todos actuemos con la convicción de seguir 
logrando cada vez, mejores condiciones de vida y equidad”.
 Al recodar que este mes se conmemora el 34 aniversario de 
Quintana Roo como estado libre y soberano, la funcionaria dijo al 
personal que labora en los Servicios Educativos de Quintana Roo, 
que “hoy podemos decir con orgullo que gracias al trabajo unido 
de gobierno y sociedad, hemos alcanzado metas relevantes en 
muy poco tiempo, que nos ha distinguido como ejemplo nacional 
e internacional en diversos ámbitos”.
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QUINTANA ROO
La paradoja de un estado pujante que se rezaga

A veces los números pueden ser más elocuentes que las palabras. 
Las palabras oficiales nos hablan, casi siempre, de un Quintana 
Roo pujante y moderno, una suerte de paraíso terrenal y económico 
que no tiene nubarrones negros en el futuro. Los números son capa-
ces de destruir ese sueño.
Quintana Roo parece atar cada vez más su suerte al turismo, que es 
la única actividad que sigue siendo competitiva y crece. El resto del 
estado, política, jurídica., y económicamente, parece estar sumido 
en un peligroso letargo. El Índice de Competitividad Estatal 2008, 
del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) da algunos 
datos demoledores sobre esta entidad.
Por ejemplo, en unos pocos años, la Justicia quintanarroense se 
ha visto arrastrada al descrédito. El índice de imparcialidad de los 
jueces, en el cual este estado ocupaba un orgulloso tercer lugar 
nacional, se cayó hasta el puesto 26.
Las razones pueden ser variadas pero nada es casualidad. Desde 
hace al menos tres años la justicia en el estado, desde su vértice, el 
Tribunal Superior, sufre una seria crisis de credibilidad. 
Varios jueces, e incluso magistrados del propio Tribunal y del 
Consejo de la Judicatura, venían anticipando la existencia de una 
suerte de cascada de arbitrariedades en todos los ámbitos de esta 
actividad. La lógica era simple: si la composición y legalidad del 
propio Tribunal está en duda, todo lo demás puede estar en duda.
Un organismo privado, serio y reconocido, ha demostrado que aque-
lla especulación se ha convertido en una amarga realidad. Hasta la 
duración de los procedimientos mercantiles en el estado en la más 
alta del país, lo que es casi una afrenta a su juventud y modernidad.  
El Índice de Competitividad también ha situado a Quintana Roo 
en el último lugar nacional en lo que se refiere a la calidad de su 
sistema político. Este es el estado con los peores resultados en 
legitimidad, estabilidad y efectividad del sistema político, toda una 
señal de lo que está pasando.
Los aspectos básicos que se han medido para llegar a esta dura 
conclusión son: la institucionalidad política, la participación ciuda-
dana en las elecciones, y la concentración política.
El estudio demuestra que estamos en una suerte de trampa. Por 
un lado, es una muy mala señal la expectativa de que sólo el PRI es 
capaz de gobernar este estado. Y por el otro, se toma en cuenta que 
esa ventaja del PRI tiene mucho que ver con la escasa o inexistente 
estructura de los partidos opositores, al menos a escala estatal. 
Todos contribuyen al mal momento.
El alcalde de Benito Juárez, Gregorio Sánchez, es el mejor ejemplo 
de ello. Gobierna el municipio más grande del estado sin ninguna 
raigambre ideológica ni estructura política. Esa confusión tiene 
como único beneficiado al PRI.
Lo que sucede en Tulum es otro buen ejemplo. Los partidos oposito-
res apenas están instalando sus campamentos en el joven munici-
pio. El PRI comenzó a ganar la elección de febrero próximo desde 

por  hugo martoccia

que se eligieron los magistrados supernumerarios, que tienen una 
fuerte vinculación con su gente en el Instituto Electoral del estado.        
La eficacia de los gobiernos de diversos niveles tampoco muestra 
buenos resultados en el Índice de Competitividad. El gasto de inver-
sión cae en picada, mientras aumentan deudas y gasto corriente. 
Dos datos definitivos: la inversión del gobierno, como porcentaje del 
gasto, disminuyó a la mitad, y el costo de hacer trámites aumentó 
un 72 por ciento.
Los resultados de este tipo de errores se muestran en otras par-
tes. La insuficiente inversión en infraestructura ha hecho que el 
sistema carretero de Quintana Roo quede colapsado. Si bien se 
incrementó un 29 por ciento el total de carreteras asfaltadas, hay un 
déficit de caminos que logró que se incremente en un 56 por ciento 
el tiempo que se emplea en transporte intraurbano.
A pesar de ello, la deuda pública creció en un 20 por ciento si se 
la compara en relación directa con los ingresos, lo que marca una 
mala tendencia de los gobiernos a asfixiarse con deudas, que tarde 
o temprano los dejarán paralizados. Y lo peor es que la deuda no 
está yendo a obras.    
También hay aspectos económicos que llaman la atención. La pro-
ductividad laboral cayó un 0.2 por ciento, la productividad neta de 
los activos un 25 por ciento, y la productividad de las telecomunica-
ciones se desplomó un 47 por ciento. De la mano de ello, el creci-
miento del Producto Interno Bruto cayó a un tercio de su promedio 
de tres años atrás.
El aspecto ambiental, donde Quintana Roo no aparece mal ubicado 
en el concierto nacional, también generó, sin embargo, algunas ma-
las noticias. El estado era uno de los mejor ubicados en el país porque 
su porcentaje de energía proveniente de fuentes no contaminadas era 
muy importante. En los últimos años ese índice cayó a la mitad.
También dejó de ser el estado con menos accidentes ambientales, y 
es la entidad federativa con la menor cantidad de empresas limpias 
ambientalmente en el país.
Los mejores datos que dejó el Índice de competitividad tienen que 
ver con algunos logros de la sociedad, en aspectos de igualdad e in-
gresos; la fortaleza de algunos sectores económicos ligados al turis-
mo, y las relaciones comerciales del estado con el resto del mundo, 
también gracias a la principal actividad de los quintanarroenses.    
No hay que desestimar las buenas noticias que dejó el mencionado 
Índice, pero la verdad es que no son muchas, y todas giran alrede-
dor del turismo y sus beneficios.
Lo cierto es que Quintana Roo ha perdido competitividad en 
comparación con el resto de los estados, pero además ha mostrado 
algunas debilidades o errores preocupantes que exigen un esfuerzo 
extra de creatividad y trabajo para salir adelante. Este estado no 
puede permitirse una tan temprana decadencia ni colgar su futuro 
a una sola actividad y sus vaivenes.      
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La gobernadora de Alaska Sarah Palin no sólo aceptó ayer la no-
minación a la vicepresidencia de los Estados Unidos por el Partido 
Republicano, también defendió arduamente su experiencia política 
y dijo a los medios de comunicación ”no soy miembro de la clase 
política dirigente”.
 Aprendí muy rápido en estos días, afirmó la candidata, que si no 
perteneces a esa elite en Washington, algunos medios de comu-
nicación consideran a un candidato como no calificado, por esa 
simple razón. ”A esos reporteros y comentaristas les tengo un flash 
informativo: no voy a Washington en búsqueda de sus buenas opi-
niones, voy a Washington a servir a la gente de este país”.
 Tan pronto como John MacCain hizo pública la elección de Palin 
como su compañera de fórmula, las criticas contra ella iniciaron: 
primero con un escrutinio de su experiencia política, luego por el 
embarazo de su hija de 17 años. Incluso se puso a discusión en los 
medios si Palin, madre de cinco, podrá realizar el trabajo de 
vicepresidenta. Las feministas dijeron que sí y otras no tan femi-
nistas, dijeron que no. Pero en todo momento ha contado con el 
total apoyo de MacCain.
Incluso, el ex gobernador neoyorquino Rudolph W. Giuliani asentó 
durante su participación en la Convención Nacional Republicana 
que Palin cuenta con un curriculum más impresionante que Oba-
ma. ”Ella tiene más experiencia ejecutiva que el ticket completo 
demócrata”, dijo.
Sarah Palin, señaló Giuliani, tendrá suficiente energía para enfo-
carse a la vicepresidencia como madre de cinco hijos. ”¿Quien se 
atreve a cuestionar si podrá tener tiempo suficiente para sus hijos 
y la vicepresidencia? ¿Cuándo le han 
preguntado a algún hombre eso?”.
La ultraconservadora republicana, opositora al aborto, reveló tam-
bién humor durante su discurso: ”the difference between a hockey 
mom and a pit bull was lipstick”, dijo y la concurrencia respondió 
con aclamación y entrega a la candidata.
Previo a la participación de Palin, Cindy MacCain respondió a la 
pregunta directa de si Palin, madre de cinco, podría cumplir como 
vicepresidenta: ”Esa pregunta, es un insulto”, señaló la esposa del 
candidato. ”Preguntar si podrá con el cargo una madre de cinco, 
uno de ellos con requerimientos especiales de atención, y con una 
hija embarazada” es un insulto. A un hombre, no se le pregunta 
eso. Entre más tareas 
se asigna a la mujer, más hacemos.
Cindy MacCain, quien podría convertirse en primera dama, agregó 
que será un honor votar por la primera mujer vicepresidenta repu-
blicana. ”Ella es inteligente y tiene toda la capacidad para desem-
peñar la vicepresidencia. Y, definitivamente, atraerá el voto de las 
mujeres republicanas, demócratas e independientes”, sentenció.

por sarah palin

No voy en busca de 
buenas opiniones 
de los medios

INGENIO MACABRO
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Han pasado más de 20 años  y yo estoy aquí, en este momento elevo los 
ojos al cielo  y expreso “Gracias Señor” gracias por tu bondad, gracias 
por esta oportunidad de vida.
Corría el año de 1986  se  acercaban las vacaciones de primavera 
cuando después de haber enterrado a un ser querido victima de cáncer, 
recibí la terrible noticia en aquel entonces, “Hortensia: tienes cáncer 
cervicouterino” ¿se imaginan mi reacción, sobre todo sabiendo que  
meses  atrás mi abuela murió de lo mismo,  que mi suegra a quien no 
conocí también corrió la misma suerte? Sentí  que el mundo se venía 
abajo.  Mi  esposo, que fue mi gran apoyo durante la crisis estuvo a 
punto de quebrarse, mis hermanos y mi madre estaban inconsolables, 
mis  pequeños hijos   no se percataban del principio del fin que en 
aquel entonces se vaticinaba,  sin embargo, Dios  no cierra las puertas 
sin dejar  abierta una rendija  y cuando sentimos que  la oscuridad  se 
hace más densa en torno a nosotros, siempre al final del túnel brilla una 
luz,   la luz de la esperanza, y en mi caso esa luz se hizo patente en  la 
presencia de los doctores: Primitivo Olvera y Braulio Matamoros Torres, 
a los cuales hago público mi agradecimiento; pero desafortunadamente  
no todos los casos tienen un hermoso final como el mió, mi amiga Con-
chita, que en Paz  Descanse, por vergüenza no  quiso  ir al doctor, por el 
“me va a ver un hombre que no es mi marido” ¡Qué  pena! Y por la pena 
dejó en la  orfandad a 5 hermosos hijos…
Repito, Han pasado más de 20 años, en este tiempo  todo ha evolucio-
nado, afortunadamente  la ciencia avanza, lo científicos  no dejan de 
buscar los medios para combatir las enfermedades  que asolan  la hu-
manidad, claro, que estas también  han ido en aumento, pero así como 
hoy ya contamos con una vacuna para prevenir el cáncer cervicoute-
rino, así  en un mañana no muy lejano, tendremos  otras para prevenir 
más enfermedades.
¿Sabías que en México  cada 2 horas muere una mujer de cáncer 
cervicouterino?... Sí,  lamentablemente esto es cierto, aunque es difícil 
pensar que una enfermedad  tan devastadora podría pasarte a  ti.
El cáncer cervicouterino  no  es hereditario como se pensaba hace 
veinte años, es causado por un virus común, llamado Virus de Papiloma 
Humano (VPH), que afecta a hombres y mujeres, existen  unos 30 tipos 
de VPH que afectan el área genital, los  de alto riesgo pueden  causar la 
aparición de cáncer cervicouterino o de células anormales en el revesti-
miento del cuello del útero que  a veces se hacen cancerosas. Los tipos 
de Bajo riesgo pueden causar verrugas  y alteraciones del cuello uterino 
que son benignas. Cualquier  persona  que  realice algún tipo de activi-
dad sexual que  suponga contacto genital, puede contraer una infec-
ción por VPH a nivel genital,  que no presenta sintomatología alguna 
por lo que probablemente  no se enterará,  máxime si su organismo la 
elimina  sin tratamiento alguno, si esto no sucede  es cuando aparecen 
las verrugas o las alteraciones cancerosas.

cuidado con el 

A diferencia de otras enfermedades de transmisión sexual, el 
condón no ofrece protección total contra la transmisión del VPH. 
Aunque los condones no protejan al 100% contra el VPH su uso 
es importante para prevenir contra el SIDA y otras enfermeda-
des de transmisión sexual. 
Cuando una mujer se infecta con cierto tipo de VPH de alto riesgo 
y no elimina la  infección pueden aparecer células anormales en 
el revestimiento del cuello uterino, si no se descubren pronto y se 
tratan, estas  células anormales son idóneas para producir  lesiones 
cervicouterinas precancerosas  y luego posiblemente un cáncer. En 
la mayor  parte de los casos esta evolución  tarda varios años, aunque 
en raras ocasiones puede producirse en un año.
Si tomamos en cuenta que la edad  promedio  de las mujeres con 
diagnóstico de cáncer cervicouterino es entre 30 y 55 años,  pode-
mos pensar  que quizá  muchas de ellas estuvieron expuestas a uno 
de los tipos  de VPH de  alto riesgo siendo  muy jóvenes.
 La prueba de Papanicolau es la primera opción para la detección de 
este mal, si los resultados indican la presencia de células anormales, 
es importantísimo que siga las indicaciones del médico con respecto 
a la realización de otro tipo de pruebas.
Pero como dijimos anteriormente, por fortuna en la actualidad existe 
una vacuna que protege  contra los 4 tipos  más comunes de VPH:
El 6 y 11 que causan el 90% de las  verrugas genitales y el 16 y 
18 que causan el 70% de cáncer cervicouterino.
Tu estrategia de prevención: La vacuna contra el VPH y el papa-
nicolau anual.
Pregunta a tu médico por la vacuna de GSK contra el virus del 
papiloma humano. La vacuna se aplica en tres dosis: una dosis 
inicial, una segunda aplicación un mes después, y una tercera 
aplicación seis meses después de la dosis inicial. Este esquema 
se llama Cero-Uno-Seis (0-1-6). Para tener protección efectiva con-
tra el VPH, necesitas completar la aplicación de las tres dosis.  
¿Quiénes deben vacunarse? De acuerdo con las recomendacio-
nes, se debe vacunar a las mujeres entre nueve y 26 años antes 
del inicio de una vida sexual activa, que constituyen la pobla-
ción objetivo para los cuatro tipos de VPH.
¿Quiénes pueden vacunarse? Las mujeres entre nueve y 26 años 
que hayan iniciado su vida sexual activa, mujeres con ano-
malías en el papanicolau antes que lleguen a alto riesgo o con 
verrugas genitales, mujeres en periodo de lactancia y mujeres 
inmunocomprometidas, (cuyas defensas  naturales del cuerpo se 
encuentren comprometidas o ausentes)
Hortensia vive feliz, agradeciendo al cielo el privilegio de vivir y 
..Tú  ¿Que esperas? La vacuna es vida…¡ No la desaproveches!. 
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Lo que nos queda por vivir es una incógnita, y lo que nos queda como 
raza humana lo es aun mas, cual de estas incógnitas es mas fácil de 
determinar, pues uno contestaría que la de nosotros como personas, 
ya que nosotros llevamos nuestro propio ritmo de vida acelerando o 
pausando lo inevitable ya que tenemos una propia conciencia. Como 
personas pensantes tenemos nuestro propio criterio y razón para 
cuidar y prolongar la vida de nuestro cuerpo. ¿Acaso el planeta tierra 
no es un cuerpo en el cual vivimos? ¿Por qué no hemos de cuidarlo si 
es aquel que nos proporciona todo lo que tenemos?, ABSOLUTAMEN-
TE TODO, lo que comemos, lo que vestimos, lo que andamos, TODO, 
la conciencia humana con tanta evolución y desarrollo no es capaz de 
entender que nuestro mundo no es solo la casa en donde nacimos la 
calle en la que vivimos, el estado en el que hemos estado y el país que 
nos otorga la patria si no de que es mas que eso, NUESTRO PLA-
NETA  el que todos vivimos y compartimos un solo momento en la 
vida.  ¿Acaso no somos capaces de entender que todos los actos que 
cometemos desde  cazar un pajarito para tenerlo en la casa por que 
nos gusta su trinar, hasta cazar ballenas para esos cosméticos que te 
hacen lucir hermosa o hermoso.
Pasando a las consecuencias que se vienen, analicemos la tempe-
ratura de la tierra, poco a poco escuchamos mas comentarios de 
que este año es mas caliente que el anterior, y el anterior mas que el 
pasado, bueno esto es debido a un proceso natural en el cual la tierra 
se esta calentando poco a poco, pero este proceso no es notable año 
con  año es un proceso muy lento, esto quiere decir que alguien esta 
influyendo en este cambio repentino de temperatura. El hombre con 
su tecnología hemos iniciado un proceso de calentamiento extre-
madamente acelerado,  con emisiones de CO2 que son normales 
que existan en la capa de ozono pero no en exceso como ahora. En 
diferentes fuentes podemos encontrara  reportes que nos habla de que 

si la temperatura global subiera 6 grados ºC,  la vida humana seria im-
posible, en los últimos 50 años se ha incrementado aproximadamente 1 
grado ºC pero consideremos que hace 50 años no había la cantidad de 
autos, industrias, fabricas, casas, Personas, hemos duplicado el tamaño 
de la población existente hace 50 años esto que quiere decir que dentro 
de otros 50 años la tierra en promedio se habrá  elevado 4 o 5 grados 
ºC, y cuanto nos queda, consideremos nuestras acciones hacia con el 
planeta, por que lo que hacemos en nuestra terraza afecta a todos.  Se 
considera como la alternativa a salvar nuestro planeta y mas aun a darle 
más tiempo de vida a nuestra raza humana el uso de energías alter-
nativas; estas energías alternativas y renovables son lo que nos puede 
salvar pero siempre y cuando su uso sea de ahora en adelante manejarlo 
como energías de uso preventivo y no correctivo.
Es así como poco a poco, debemos tener mayor conciencia con nuestras 
acciones y la manera como pensamos, el no pasa nada es por que 
los efectos no suceden en nuestro hogar, pero por ejemplo, si dejára-
mos la basura en la sala de la casa sin recogerla sin darle un trato de 
reciclamiento que crees que sucederá, mas aun si tenemos familia, 
como  crees que se pondrían las cosas, primero el mal olor, segundo 
visitas de organismos que no agradan mucho, como ratas, insectos, 
parásitos, gusanos, etc., y por ultimo enfermedades a ti y a tu familia, 
en este caso desde el principio ver la manera de cómo sacar la basura 
o prevenir que esto no suceda por el bien de tu familia, es exactamente 
el mismo entorno que le sucede a  nuestro planeta tierra, la basura que 
no clasificamos en orgánica e inorgánica es llevada por los camiones 
de recolecta de basura y descargada en un lugar, consideremos que ya 
cumplimos con nuestra parte de  sacar  la basura pero al igual que en la 
sala de tu casa ¿que sucede con esa basura?   Es necesario que todos 
absolutamente todos iniciemos una conciencia ambiental iniciando por 
nuestro hogar y bien sabemos que nuestro hogar es el planeta tierra.

por josé alejandro hernández perez
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En el marco del programa mensual de los cursos permanentes de capa-
citación, que la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Quintana 
Roo (CDHEQROO) ofrece a los Servidores Públicos a través del área de 
capacitación, este viernes en el Centro de Documentación y Consulta del 
organismo, se abordó uno de los temas primordiales para los trabajadores 
de las distintas instituciones gubernamentales, Derecho Laboral.

El programa que es coordinado por la CDHEQROO y el instituto 
Quintanarroense de la Mujer, cumple con la finalidad de brindarle a los 
servidores públicos, las herramientas necesarias para que puedan ofrecer 
una mejor atención a los ciudadanos y en el caso del tema específico de 
este día, que los trabajadores y directores de las de pendencias, conozcan 
a profundidad lo relacionado en materia laboral, con el objeto de que no 
se vean involucrados en violación al derecho laboral.

Alfredo Delgado Rodríguez, capacitador de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Quintana Roo, destacó en la exposición del tema, 
la necesidad de contar con instalaciones adecuadas para el buen desem-
peño de las actividades de los trabajadores, el respeto mutuo que debe 
imperar entre jefes y subalternos, para garantizar un ambiente de con-
cordia en sus labores cotidianas, la higiene en el edificio y en cada una 
de las áreas y la aplicación adecuada y otorgamiento de los implementos 
necesarios para el desempeño de las funciones del personal.

Al curso, el que se ofrece de forma mensual a los servidores públi-
cos de toda la geografía quintanarroense, asistieron representantes del 
Instituto Quintanarroense de la Mujer (IQM), del Instituto Estatal para la 
Educación de los Adultos (IEEA), Secretaria de Desarrollo Agropecuario 
Rural e Indígena (SEDARI) y la Oficialía Mayor del Gobierno del Estado.Fotos de archivo

CONTINUA CAPACITACION A SERVIDORES PUBLICOS, 
TOCO EL TEMA SOBRE DERECHO LABORAL

por elsa lever m.

C O N S T I T U C I O N A L 
Interrupción Legal del Embarazo

El 28 de septiembre es el Día por la Despenalización del Aborto en 
América Latina y el Caribe. No tendría razón de ser, si no fuera por 
los millones de mujeres que mueren por abortos practicados en la 
precariedad y el riesgo que implica la clandestinidad.
En esta exigencia mundial, México ha dado un gran paso, cuando 
el 28 de agosto la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
reconoció que la ley en la capital mexicana que permite la Interrup-
ción Legal del Embarazo (ILE) en las primeras doce semanas de 
gestación no contradice la Constitución, una resolución histórica y 
una de las más importantes en materia de derechos humanos a ni-
vel de toda la historia de la Corte, pues por vez primera se hicieron 
pronunciamientos fuertes y expresos a favor de los derechos de las 
mujeres. Ha dejado de ser un delito para convertirse en derecho.
Pero no confundamos. No celebramos que las mujeres aborten. 
Nadie en su sano juicio puede considerar grandioso que las 
mujeres tengan que recurrir al aborto. Si la pobreza no existiera, 
o la ignorancia, la violencia y falta de educación sexual no fueran 
característica distintiva de nuestro país, seguramente los emba-
razos no deseados se contarían con los dedos.
Pero la realidad no es esa. La verdad es que millones de mujeres 

viven en la pobreza y la ignorancia, donde no existen los métodos 
anticonceptivos y ni siquiera la idea del derecho a la salud sexual 
y reproductiva. La verdad es que millones de mujeres no tienen 
suficiente educación sexual ni orientación familiar que las blinde 
ante el error o la duda. La verdad es que millones de mujeres mueren 
practicándose abortos clandestinos que elevan el riesgo de muerte o 
de complicaciones graves.
Entonces lo que celebramos no es que las mujeres aborten. Lo que 
aplaudimos es el reconocimiento constitucional de las mujeres a 
decidir sobre su cuerpo, a la maternidad voluntaria, y a la asistencia 
médica legal y segura ante la interrupción de un embarazo.
Que las mujeres decidan no interrumpir un embarazo depende 
de cambiar las condiciones sociales y económicas del país; de la 
información real y oportuna que las familias, la escuela, los medios y 
el Estado brinden a la sociedad. Depende de mejores oportunidades 
laborales, salarios y prestaciones; de relaciones de pareja más equita-
tivas y respetuosas; de oportunidades de vivir con calidad.
Más de 30 años de lucha por la maternidad voluntaria hemos tenido 
en el país, y por fin, una respuesta más concreta. ”Mujeres deciden, 
sociedad respeta y Estado garantiza”.

por graciela machuca
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“Si no hubiera abejas no tendríamos alimento, porque casi el 45 % de la alimentación humana, pro-
vienen directamente o indirectamente del trabajo de las abejas al polinizar las plantas y en el caso 
de la melliponas, requieren ser estudiadas para conocerlas mejor, y por ese motivo adquirimos el 
secuenciador de ADN”, señaló el Dr. Javier G. Quezada Euán, jefe del departamento de apicultura 
de la Facultad de medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY), el pasado 29 de julio en el marco de la visita de trabajo realizado por el Sr. Pedro Cabrera 
Quijano, presidente ejecutivo de la Fundación Produce Yucatán, A.C. y el MVZ. Gustavo Martín 
Quijano, director de Apicultura de la Secretaria de Fomento Agropecuario y Pesquero del Gobierno 
del Estado de Yucatán.                                   
 El directivo destacó que este equipo es único 
en su tipo a nivel nacional, tuvo un costo de 
2 millones de pesos, pero cuya importancia 
radica en que es posible hacer con ello varios 
estudios puntuales sobre las abejas en este 
laboratorio. Asimismo en este facultad se 
esta desarrollando diversas líneas de inves-
tigación, como el mejoramiento genético, 
selección de colmenas con los apicultores, 
selección de miel y mansedumbre, patología, 
polinización de cultivos en el invernadero 
con abejas nativas, entre otros temas. Resal-
tó Quezada Euán que el departamento que 
actualmente representa: “la investigación en 
torno a las abejas, tuvo sus inicios hace más 
de 20 años por uno de los actuales directi-
vos de la UADY. Luego continúo con trabajos 
relacionados a la abeja africana y la varroa”.                                                                            
-“Se tienen 16 especies en cuanto a los Mellipo-
ninos, y los brasileños están invirtiendo mucho 
dinero en la meliponicultura y lo consideran 
que es una actividad del futuro por lo rentable 
que es, y la miel que se produce esta vale más 
que la otra y favorecen su consumo local; mien-
tas que en Yucatán, contamos con abejas nati-
vas, el punto es que la gente revalore su manejo 
y buscar el apoyo para su comercialización”.                                                                                                
El Dr. Javier Quezada, resaltó el enorme 
potencial que tiene Yucatán, sugirió que los 
apicultores no sólo le den manejo a las abejas 
africanizadas (aphis mellífera Scutellata), sino 
que los espacios que tienen en sus solares, lo 
aprovechen llenándolos con colonias de abejas 
nativas, considerando el enorme potencial en 
cuanto a fuentes de néctar dado la existencia 
de una floración constante de las diversas plan-
tas que hay en estos lugares en los pueblos. 
El MVZ. Gustavo Martín Quijano, al respecto, 
dijo: “el departamento de apicultura de la UADY 
es una institución de primer mundo dado los 
resultados de su trabajo en investigación en 
cuanto a las abejas. Mucha gente lo sabe  de 
esta contribución que tiene en cuanto a esta 
actividad en el mundo.
 “Aprovechar las aptitudes de este insecto en el 
desarrollo del sector agropecuario y buscar la 

por bernardo caamal itza

forma de aprovechar esta situación coyuntural 
que se tienen y sumar esfuerzos como los que 
provienen de programas en coejercicio que se 
tiene de la Sagarpa y con el gobierno del Esta-
do para rescatar y fomentar la meliponicultura 
al establecerse de grandes extensiones de 
agricultura protegida. Por otro, la existencia 
de resultados prometedores que permiten 
detonar este tipo de actividades, entonces 
existen conocimientos y tal como estamos 
haciendo ahora, es competencia nuestra que 
implica redoblar esfuerzos de parte de la Fun-
dación Produce Yucatán, A.C y del Gobierno 
del Estado para incentivar esta actividad.  
-“Es muy triste ver a apicultores que trabajan 
en agricultura protegida traigan insectos 
exóticos y que a la larga pueden afectar a las 
abejas locales, y que lo hacen por falta de co-
nocimiento de las ventajas que tienen usar los 
que están en la región. También faltan datos 
como los índices de agostadero de las diferen-
tes regiones del estado y todo esto permitirán 
reestructurar, y necesitamos conocer esos 
datos para aprovechar de manera sustentable 
nuestros montes. El Gobierno de Ivonne Orte-
ga Pacheco, ha estado pendiente de que todos 
vayamos a la mano para apuntalar la apicultu-
ra de Yucatán”.  La crianza de abejas nativas 
sin aguijón ó meliponicultura constituye en la 
actualidad, una opción dentro de la actividad 
apícola que vale la pena incursionar de nuevo 
debido a la amenaza permanente de las pla-
gas y enfermedades particulares de las abejas 
introducidas. Además dada la docilidad de la 
Xunaan Kaab (Melipona beecheii), desde hace 
años las mujeres mayas lo han manejado en 
sus solares y luego la miel que producen éstos 
insectos alcanza buenos precios en el merca-
do y hay que reconocer las bondades que tie-
ne Inclusive en la medicina, por ejemplo en las 
comunidades mayas lo usan para resolver las 
cataratas en los ojos, enfermedades de la vía 
respiratoria, tosferina, así como lo relaciona-
do que es el primer alimento a consumir por 
parte de las mujeres después del parto.

Si no hubiera abejas, 
no tendríamos alimento
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Para entender en qué consiste el cambio climático global no hace 
falta ser un experto o científico especializado. Cualquiera puede 
porque es algo muy intuitivo. Nada más fíjese en el dibujo con los 
dos corredores. ¿Qué piensa que le va a ocurrir al corredor con la 
chamarra roja después de unas horas?… Bueno, primero se va a 
calentar, es decir, va a aumentar su temperatura corporal porque su 
cuerpo va a absorber más calor del que puede disipar. Esto es exac-
tamente lo que le está ocurriendo a nuestro planeta. Las emisiones 
de gases de efecto invernadero (dióxido de carbono, metano, óxido 
nitroso, clorofluorcarbonos y ozono) actúan como la chamarra del 
corredor. A medida que aumentamos nuestras emisiones de gases 
a la atmósfera, más gruesa se va haciendo la chamarra y más au-
menta la temperatura del planeta Gaia. Pero además de calentarse, 
el corredor va a empezar a sudar. El sudor es un mecanismo natural 
del cuerpo para enfriarse. El exceso de calor se disipa a través de la 
transpiración. El sudor de la Pachamama (madre tierra) se produce 
a través de la evaporación del agua de los océanos y los bosques y 
plantas. Los científicos han calculado que cada grado que aumen-
ta la temperatura media de la tierra se traduce en un aumento de 
la precipitación global de un 2%. Además, las corrientes de los 
océanos ayudan a distribuir el calor entre las diferentes partes de 
la tierra. Otro mecanismo que tiene el cuerpo humano para disipar 
el calor es el jadeo. Gaia también jadea a través de los huracanes. 
Los huracanes que tan bien se conocen en Quintana Roo son un 
mecanismo natural para enfriar las aguas del mar Caribe. Los 
científicos han observado que durante los últimos 30 años se ha 
estado produciendo un aumento en la intensidad de los huracanes. 
Además en los últimos 15 años también ha habido un aumento en 
el número de huracanes.

Si nuestro corredor tiene un poco de sentido común, después 
de fuertes sudores y jadeos cada vez más intensos es probable que 
se quite la chamarra por muy lindo que se crea con ella. Lamen-
tablemente, los seres humanos seguimos aumentando nuestras 
emisiones de gases invernadero porque no queremos renunciar a 
las comodidades y lujos que nos proporciona el uso de combusti-
bles fósiles. La obstinación del corredor llevaría primero a un fallo 
de los órganos internos y los ciclos biológicos. Los ciclos biológicos 
de la tierra, así como las corrientes oceánicas también pueden 
alterarse. Los océanos absorben una gran cantidad de los gases 
de efecto invernadero. Se ha calculado que desde que empezó la 
revolución industrial, las masas oceánicas han metabolizado un 40 
% del dióxido de carbono emitido por el ser humano. La mitad de 
este 40% se ha absorbido en el Mar del Norte situado entre el Reino 
Unido y Escandinavia a causa de unas condiciones muy especiales 
de estratificación de las masas de agua. Por ello, algunos cientí-
ficos han llamado a este mar el “riñón de la tierra”. Tristemente, 
la alteración de la corriente oceánica del Atlántico Norte a causa 
del cambio climático puede dañar a este “riñón”, lo cual a su vez 

aumentaría todavía más la concentración de dióxido de carbono en 
la atmósfera. Esto es un ejemplo de lo que los científicos llaman un 
ciclo de retroalimentación positiva.

En el caso del corredor, si su temperatura corporal llegase a 
alcanzar los 41 °C comenzaría la muerte cerebral, a los 44°C el 
fallecimiento seria certero. Por fortuna todas las metáforas tienen 
límites y en este caso extremo la tierra funciona diferente al cuerpo 
humano. Es decir, la Pachamama no va a morir por mucho que 
aumentemos la temperatura media. Esto se debe a que la tierra es 
un sistema casi cerrado en el sentido de que apenas intercambia 
materia con el espacio. Por el contrario, el cuerpo humano es un sis-
tema abierto en continuo intercambio de materia con su ambiente. 
Si le seguimos poniendo chamarras a Gaia, lo que si va  a ocurrir es 
que se van a alterar las corrientes oceánicas y muchas cosas van a 
cambiar, pero lo único que va a morir es el planeta como la hemos 
conocido en los últimos 10.000 años. Para Gaia 10.000 años son casi 
nada. Para hacernos una idea, si los 4.650 millones de años que tie-
ne el planeta transcurriesen en un año, 10.000 años representarían 
poco más de un minuto. Sin embargo, es en este período, caracte-
rizado por una gran estabilidad climática,  en el que la civilización 
humana se ha desarrollado, desde el descubrimiento de la agricul-
tura hasta el internet.

A pesar de sus limitaciones, la metáfora que compara el cuerpo 
humano con la tierra nos muestra dos cosas muy importantes. 
Primero, nos ayuda a entender los muchos paralelismos que existen 
entre el cuerpo humano y la Pachamama. Esto no es una coin-
cidencia. Se debe a que los seres humanos, aunque a menudo lo 
olvidamos, somos el producto de Gaia y no podemos existir fuera 
de ella. Como el planeta, la mayoría de nuestro cuerpo está formado 
de agua y no podemos olvidar que la vida en la tierra es posible 
gracias a los océanos. 

La segunda enseñanza que nos muestra esta metáfora es que 
en Gaia, como en el cuerpo humano, todo está conectado con todo 
lo demás. Pequeños cambios en un área pueden desencadenar 
cambios catastróficos en otras áreas. Por lo tanto, todos debemos 
asumir responsabilidad. La mayoría trabajamos y somos parte 
de los sistemas que están generando el cambio climático de una 
forma u otra. El problema es que estos sistemas están actualmente 
dando lugar a una realidad indeseada a nivel ambiental y social. Es 
necesario que seamos capaces de situarnos fuera de estos sistemas 
para poder desarrollar una reflexión y una crítica profunda de lo que 
estamos haciendo en nuestras vidas. Esto es difícil porque, cuando 
formas parte, el sistema te gratifica y recompensa material y emo-
cionalmente. Aunque parezca difícil, una sociedad justa que no se 
autodestruya será posible si cada uno de nosotros decide dejar de 
actuar como autómatas y convertirse en agente de cambio.
David Manuel Navarrete, Doctor en Geografía, King´s College 
London

¡Se nos viene el cambio climático! pero, 
¿Y qué es esto del cambio climático?

por david manuel navarrete
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Una de las preocupaciones más latentes en el proceso educativo  es la observación de que a pesar de los esfuerzos por 
diseñar nuevas técnicas y programas de estudios para apoyar el desarrollo de la práctica de valores en los educandos, 
aún no se logra en su totalidad alcanzar esta meta. Los últimos eventos  nos demuestran que a pesar del esfuerzo que 
las instituciones hacen por analizar y aplicar contenidos temáticos basados en la educación en valores, estos no se 
interiorizan en la mayoría de los educandos.  Es bien sabido que las actuales generaciones tienden a copiar conductas 
visualizadas la mayoría de las veces en la televisión, en su entorno familiar o en donde se desenvuelve. La incógnita es 
cómo lograr el desarrollo de los valores en alumn@s, si el maestr@ no ha superado el reto de llegar a la reflexión de su 
propia práctica educativa y aún conserva viejas prácticas antagónicas de la innovación que no permiten la comunica-
ción asertiva que resulte significativa para sus alumn@s.

por máyerlin ortiz medina

APUNTES PARA 
EDUCACIÓN
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Siempre he repetido la conclusión a la que llegué al analizar 
si en realidad tenía la vocación necesaria para dedicarme 
al magisterio, la cual es: “Un@ verdadero maestro nace no 
solamente de la reflexión de los libros, sino a través de la 
práctica; un@ verdader@ alumn@ es quien aprende lo bueno 
de la práctica con el(a) maestr@”; pero a pesar de que lo 
he repetido hasta el cansancio, en varias ocasiones me he 
dejado llevar por las prácticas tradicionalistas, ¿Será por 
costumbre? o por la facilidad que existe al continuar con 
viejas tradiciones sobre nuestra práctica educativa, pero… 
¿quien no lo ha hecho? El meollo de esta cuestión es tomar 
lo bueno y lo funcional de ellas, pero siempre tratando de 
innovar al máximo para no dejarnos llevar por la parsimonia 
de la monotonía del trabajo diario, y por el contrario superar 
los obstaculo a través del trabajo colegiado, del intercam-
bio de experiencias e ideas con nuestros compañer@s y en 
colectivo de solventar todas aquellas debilidades por las 
que atravesamos. La significatividad  que es nada más que 
el trabajo realizado de manera individual pero con miras al 
mejoramiento del grupo social en el que nos desenvolvemos 
y compartir experiencias para superarnos tanto individual 
como colectivamente, está siendo superada por la preocupa-
ción del desarrollo de conocimientos intelectuales, haciendo 
muchas veces a un lado  la práctica social.
El reto de encontrar las alternativas posibles a un problema, 
siempre y cuando al final elijamos la solución más práctica 
y confiable, dejando a un lado las prácticas equivocas en 
el trabajo pedagógico de cumplir por cumplir, haciendo un 
análisis de nuestra realidad como docentes y que es lo que 
nuestros alumnos esperan, necesitan y quieren de nosotros.
En la actualidad se necesita que el docente cuente no sólo 
con técnicas para el desarrollo de contenidos,  sino con la 
principal arma y estrategia: la reflexión  y la Comunicación 
Asertiva. En este sentido es como decir “pensar y hablar” 
pero con sentir propio, con identidad bien definida, con idea-
les propios de la sociedad con un pasado de ideales y valores 
históricos únicos.   En el quehacer cotidiano de nuestro país 
se presentan influencias fáciles de apropiar por su origen 
netamente comercial. No es raro observar que nuestros 
alumn@s se visten a la usanza anglosajona, copia palabras 
y modismos extranjeros y deja a un lado sus costumbres 
y tradiciones, sin que nosotros como maestr@s y padres y 
madres de familia intentemos rescatar. Es triste reconocer 
que desde el seno del hogar se han perdido valores tan signi-
ficativos como son la unión, la empatía y el respeto, desvalo-
rizamos las cosas más importantes como son nuestras raíces 
para darle paso a una cultura que no sabemos ni de dónde 
vino y porqué se practica. Un ejemplo claro esta cuando pre-
tendemos enseñar algo y hacemos lo contrario, pondremos 
una muestra simple: cuando le decimos a nuestr@s alumn@s 
que no consuman tabaco o alcohol porque es dañino para 
la salud, que puede enfermar a terceras personas, etcétera, 
etcétera,  para luego nos observen saliendo de un lugar de 
poca reputación con botella y cigarrillo en mano. Otro de los 
ejemplos no tan drásticos, pero sí de mucho alcance y muy 
notorio es el predicar el respeto a los símbolos patrios y a la 
historia de nuestro país y cuando se da la oportunidad de 
estar en un homenaje no somos capaces ni de saludar a la 
bandera de la manera correcta y evitamos estar lo menos 
posibles en eventos de este tipo. Los docentes debemos 
enseñar de acuerdo al tiempo y lugar en donde nos encon-
tremos. Recordemos que el ser humano desde sus primeros 
minutos de vida comienza un proceso de aprendizaje que de 
ser biológico, pasa a ser imitativo. Sin embargo, no solo el 

docente es el encargado de inculcar estos valores, sino tam-
bién sus padres los cuales son los principales proveedores de 
conocimientos previos. Es importante que seamos con-
gruentes con lo que hacemos y decimos, con lo pensamos y 
hacemos, y la educación es la menos exenta de tener como 
principal instrumento el ejemplo significativo.
Es por ello que como formadores de individuos debemos ser 
críticos y reflexivos ante situaciones inmersas en nuestra 
práctica docente, tratar de superarnos de manera constante, 
formando alumnos capaces de encontrar distintas alterna-
tivas de solución a los problemas que se le presenten día 
con día. Para ello una herramienta primordial es la Comuni-
cación, ya que nos permite compartir experiencias, exter-
nar opiniones, escuchar las de otros compañeros y buscar 
alternativas de solución, planear de manera consciente, 
pensando en nuestros objetivos y contexto escolar, tratando 
de no perder el enfoque propio, trasformando en práctica 
efectiva las debilidades que pudiéramos tener, intentando no 
ser demasiado lineales, ni extensamente flexibles, buscan-
do siempre la armonía en el quehacer de la intervención 
pedagógica. Las competencias comunicativas son además la 
forma más viable de propiciar manifestaciones más reales de 
comprensión de los valores.  Si nosotros prestamos atención 
a nuestros alumnos, respetamos sus ideas, los escuchamos 
y comprendemos, por ende, ellos tratarán de que la comu-
nicación sea recíproca.  El análisis constante y la autoeva-
luación nos permitirá aprender a pensar en los siguientes 
pasos a aplicar con nuestros alumnos; el ejercicio de pensar 
nos permite desarrollar la capacidad de interpretar, indagar, 
cuestionar y a su vez construir el conocimiento cuando se da 
como resultado de la confrontación y análisis de la práctica 
docente, el deber ser y la realidad.
El saber pensar nos lleva a reflexionar sobre las prácticas tra-
dicionalistas que debemos hacer a un lado para darle paso a 
la innovación, y rescatar pues, aquellas que nos pueden servir 
sin que con ellas dañemos la identidad cultural del lugar en 
donde trabajamos, y sí rescatar sus valores y ayudar a pre-
servar nuestras raíces. El aprender a pensar  y comunicarnos 
y enseñar a pensar  y comunicarse a nuestros alumn@s nos 
guía a formar seres con capacidad de razonamiento resolutivo 
positivo ante situaciones diversas, esto nos ayudará en parte 
a prevenir la baja de autoestima en nuestros alumnos; el res-
cate de valores  y a fracasos escolares o de vida posteriores.
Para concluir podemos opinar que el docente debe tener siem-
pre la capacidad y la disposición de reflexionar en función 
a los acontecimientos que suceden  en su aula, acceder a la 
posibilidad de que varias ideas ayudan a encontrar la mejor 
solución a los problemas que se nos puedan presentar. La 
comunicación trabajo en equipo ante todo, es  determinante 
para poder facilitar un ambiente de apertura e investigación 
en donde nuestros alumnos sean capaces de ser verdadera-
mente críticos, analíticos y reflexivos.
Un verdadero maestro reflexivo siempre se guiará por el 
razonamiento y tratará de ir hacia la innovación, sin caer 
en situaciones complejas, porque planea, se orienta, se 
documenta y saca sus propias conclusiones, propone, guía, 
orienta, ayuda y proporciona  a sus alumnos experien-
cias significativas que los guiarán a encontrar soluciones 
posibles de los problemas que se les puedan presentar y 
ante todo, sabe escuchar; dicho en otras palabras, conoce el 
verdadero valor de la comunicación. ¡Animo compañer@s! 
demostremos nuestra disponibilidad para la innovación y 
que no son necesarias las Alianzas para lograrlo.
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Es sin duda un momento difícil para la 
educación en  el estado de Quintana Roo, 
hoy en día el ojo del huracán esta sobre el 
magisterio; ya que está siendo objeto de un 
sinfín de criticas
Inclusive satanizados, por medios de comu-
nicación, padres de familia, dirigentes de 
otras agrupaciones, etc.
Tal vez algunos lo merezcan  pero quien  este 
libre de culpa que arroje la primera piedra.
Pero antes de eso: es importante mencionar 
que Quintana Roo es México y muy a mi 
pesar y sin temor a equivocarme, cualquier 
mexicano sea obrero, empleado, o ama de 
de casa, se ha visto en la necesidad de re-
currir a paros laborales, huelgas de hambre, 
cierre de calles, protestas ciudadanas y esto 
con el único objetivo de que nuestras autori-
dades municipales, estatales y federales  te 
hagan caso,  con la observación de que son 
dirigentes o autoridades que se eligieron 
en procesos democráticos en donde muy 
tristemente en la actualidad votas por el 
menos malo ya que los verdadaderos lideres 
con vocación de servicio y compromiso con 

la sociedad están en extinción; hoy en día  
los lideres del pueblo, si se les puede llamar 
de este modo, se sirven primero ellos y si 
sobra entonces miran hacia el pueblo  y lo 
único que hacen al final es defraudarlos por 
interés propio ya que traicionan a la gente 
que en su momento los apoyó para llegar a  
un cargo.
En el caso del magisterio el dirigente sindi-
cal de la sección 25 fue como de costumbre 
una imposición de la Sra. Elba Esther Gordi-
llo, por lo que este tiene que hacer lo que la 
señora le ordene, ósea  es su monigote.  Por 
lo mismo que a él le bale un sorbete lo que la 
base le proponga, por que tanto a el como a 
su grupo de colaboradores  están premiados 
con dobles plazas, con dinero o con algún 
otro estimulo.  Es por eso que desesperada-
mente todos los integrantes  de la sección 25 
están  tratando  de convencer a los profeso-
res  de que la alianza por la calidad educativa 
es un proyecto que beneficia a la educación 
en todos los sentidos; pero esto es mentira  
ya que la verdad es que la alianza es entre 
nuestro presidente de la república  y la mtra. 

por asunción moreno ic

NO A LA ALIANZA, SI A 
LA CALIDAD EDUCATIVA

Elba Esther gordillo, en donde seguramente 
les dejara ganancias  a montón.
Para que exista una verdadera calidad 
educativa, se necesita que se  cubran las 
necesidades  de los maestros, alumnos  y  a 
su vez de los padres de familia.
Aprovecho la ocasión para mencionar que 
todos los maestros de educación inicial 
indígena, trabajamos en palapas  que se 
encuentran en pésimas condiciones, por 
mucho que quieras ofrecer  lo mejor de la 
enseñanza te es imposible, es por eso que 
a este nivel le urge que tengan infraestruc-
tura de calidad como lo tiene preescolar  y 
primaria;  pero que pasa  cuando le solicitas 
al gobierno municipal o estatal para tal  
apoyo te dicen que es una necesidad  que 
debe cubrir el sistema educativo de Quinta-
na Roo.  Y así se van tirando la pelotita ósea 
cuento de nunca acabar. Espero que el go-
bernador del estado no caiga en errores que 
mas tarde se lamentaría y que siga demos-
trando  que es un gobernante inteligente y 
con la capacidad de resolver los problemas 
que en su momento lo aquejan.

Educación999999999999999999999999
999999999999999999999999
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José Ma Morelos

Al inaugurar la Primera Jornada Integral de Capacitación “Jun-
tos por la calidad de los servicios turísticos”, el representante 
del presidente Otto Ventura Osorio en el acto, Roberto May Sa-
lazar, señaló que es de mucha importancia conocer y aprender 
las técnicas para la atención al turismo y que este conocimien-
to sirva para el progreso de nuestro municipio.  Que no quede 
ningún municipio al margen de los beneficios de esta activi-

dad, dijo el instructor José Manuel Piñeiro Salvatierra. Lo anterior 
se dio durante la inauguración de este importante evento en las 
oficinas del Mercado Inteligente, evento organizado por la Direc-
ción Municipal de Turismo y la Secretaría Estatal de Turismo., los 
sitios de interés turístico de nuestro municipio donde  se pueden 
apreciar la ruta de las Iglesias, cenotes, la laguna de Chichan 
Kanab, y recursos naturales. Por su parte, el instructor y repre-
sentante de la SEDETUR José Manuel Piñeiro Salvatierra, refirió 
la importancia de la actividad turística en Quintana Roo . Hoy en 
día, dijo, el gobernador Félix González Canto esta trabajando afa-
nosamente para que ningún municipio del estado este al margen 
de los beneficios de la industria sin chimeneas.. El evento fue 
organizado por la Dirección de turismo que encabeza la profesora 
Guadalupe Uicab Cetina quien explicó el interés del presidente 
municipal Otto Ventura Osorio en otorgarle mayor atención a las 
demandas de este importante sector de la producción económica 
de nuestro municipio. Los cursos se van a llevar en tres etapas en 
los que se van a tratar temas de relevancia como son las 5 “S” de 
la calidad, atención al cliente, cultura turística para el personal 
de contacto, taller de calidad en el servicio, Atención y Trato al 
Cliente, buenas practicas de Higiene (norma oficial mexicana 
093), autoestima y superación laboral, la calidad soy yo, servicio 
de comensales y preparación de los alimentos.

MTA. TERESA C. ULLOA ZIAURRIZ, DIRECTORA REGIONAL DE LA COALIACIÓN CONTRA EL TRÁFICO 
DE MUJERES Y NIÑAS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, A.C.  (CATW-LAC)   WWW.CATWLAC.ORG

”Para mi corazón basta tu pecho, 
para tu libertad bastan mis alas”

PORQUE LA PROSTITUCIÓN, 
LA TRATA DE MUJERES Y NIÑAS, 
TODAS LAS FORMAS DE EXPLOTACIÓN 
SEXUAL, SON ACTIVIDADES 
INTRÍNSECAMENTE DEGRADANTES                                                                                                  

por graciela machuca
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El jueves 9 de octubre, como lo había hecho todos los días en los 
últimos 20 años, Doña Molly fue a visitar a los presos en la cárcel 
de Cancún. Y en la madrugada del viernes, falleció.  Murió mien-
tras dormía. En paz. En libertad, la misma que defendió durante 
toda su vida y que gestionó para las personas encarceladas por 
infracciones o delitos menores.
Doña Molly se llamaba Armonía Ramos de Cinto y así, como su 
nombre, se fue: en armonía con los demás. El sábado 11 los inter-
nos del penal le ofrecieron una misa con sus cenizas presentes. 
Ella fue la libertadora de unos 200 mil reos, lo que significa, en 
proporción, casi una cuarta parte de los habitantes de Cancún. En 
20 años gestionó la libertad de 25 personas al mes, en promedio, 
aunque había meses en que podía liberar hasta 70. La mayoría de 
ellos no tenían dinero para pagar una fianza o contratar un abo-
gado. Doña Molly recolectaba recursos para sacarlos de prisión, y 
sólo ponía dos condiciones: que fuera la primera vez que cometían 
un delito y que se comprometieran a no reincidir.
Doña Molly deja un hijo, Luis Cinto. Deja también su estatua en 
bronce que fue colocada hace un par en años en la cárcel munici-
pal. Dicen, en el penal, que algunos presos le rezan a su imagen. 

Y deja, sobre todo, un gran vacío en la comunidad cancunense que 
probablemente nadie llenará.
Los días de Doña Molly empezaban siempre enterándose de las 
últimas noticias. Por eso acudía temprano a la sala de prensa del 
Palacio Municipal. Ahí leía los periódicos. En los últimos meses, sin 
embargo, había dejado de hacerlo con esta frecuencia. La violencia 
desplegada en las primeras planas no era, de lo que ella quería ente-
rarse. Después de todo, desde muy joven había huido de la violencia 
en su natal Argentina.
Armonía Ramos nació en Rosario, Argentina. Y durante el peronis-
mo fue colaboradora cercana de Eva Perón, junto a la que aparece en 
varias fotos enmarcadas en la ordenadísima sala de su casa. Ella tra-
bajó allá atendiendo a los descamisados, como Eva Perón le llamaba 
a los pobres de Argentina. Desde entonces gestionaba apoyos para 
los menos favorecidos. Después, con el golpe militar ella también 
tuvo que salir de su país. Se refugió en Estados Unidos. Vivió un 
tiempo en California, hasta que vino hace 20 años a vivir con su hijo 
en esta ciudad. En vida aquí fue el centro de reconocimientos, de 
reportajes y de semblanzas. Ahora que ha fallecido se le recuerda y 
muchos, sobre todo los presos del penal, han empezado a extrañarla.

ADIOS A MAMA MOLLY 
por gloria palma

Descanse en paz
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por dr. david chay vivas
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18 jóvenes deportistas, partieron la mañana de este 
viernes a la isla de Cozumel, para participar en el primer 
torneo regional de Halterofilia “Copa Cozumel”.
El director del consejo municipal de la juventud y el 
deporte, Roberto Suaste Santana, informó que la justa 
se realizará del 3 al 5 de octubre con la participación de 
los municipios de Felipe Carrillo Puerto, Lázaro Cárde-
nas, José María Morelos, Othon P. Blanco y Cozumel y 
los estados de Campeche,  y Yucatán como invitados 
especiales.
Suaste Santana, agregó que el Presidente Municipal 
Valfre Cetz Cen, está pendiente y da seguimiento a la 
participación de estos deportistas, quienes recibieron el 
apoyo del municipio para su traslado y hospedaje.
La intención de esta competencia será seleccionar de 
entre los cinco municipios participantes,  a los depor-
tistas que representarán al estado, en la competencia 
nacional a realizarse en San Luis Potosí, en  diciembre 
de este año.

Felipe Carrillo Puerto
Jóvenes deportistas viajan a Cozumel a representar al municipio.

En el marco de una gira de trabajo realizada en el 
municipio de Lázaro Cárdenas, El Lic. Félix Arturo 
González Canto, Gobernador del Estado y la Magis-
trada Lizbeth Loy Song Encalada, Presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia, inauguraron el nuevo 
Juzgado de Paz en Kantunilkín.
La Magistrada Presidenta señaló que este “es una 
edificio que, a pesar de sus dimensiones, mucho 
nos enorgullece, como también sabemos que les 
enorgullece a los habitantes de esta ciudad. Porque 
refleja el esfuerzo y tesón de querer hacer las cosas, 
en donde existe además la buena voluntan y el 
esfuerzo coordinado de las autoridades”.
Por su parte, el Gobernador del Estado, destacó la 
obra publica del Poder Judicial que se está rea-
lizando en toda la entidad, y de los esfuerzos por 
modernizar y mejorar que se hacen en materia de 
administración de justicia en Quintana Roo.
En este nuevo edificio  se invirtió la cantidad de 
1 millón 406 mil pesos, para una superficie de 232 
metros cuatros de construcción.

NUEVO EDIFICIO
PARA EL JUZGADO DE PAZ

por graciela machuca

por graciela machuca
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Con mañanas extendidas poco a poco con rumores de miel y 
néctar, con olores pueblerinos arrancados de lo más profundo de 
su historia y de sus comunidades, Felipe Carrillo Puerto la ciudad 
que cumple este 15 de octubre el aniversario 158 de su fundación, 
se vestirá de gala y presumirá sin duda alguna la riqueza de su 
tierra pero también la disposición de su gente por sumarse al de-
sarrollo de Quintana Roo, un estado que integrado hoy en sus más 
importantes ciudades por una población cosmopolita no pierde de 
vista su identidad.
Mario Chan Collí, cronista vitalicio de Felipe Carrillo Puerto, 
confirma que este lugar tiene mucha riqueza que ofertar a los 
habitantes, comparte esa idea Brenda Hau Uex, Directora de Tu-
rismo en el municipio quien bajo una serie de convenios y acerca-
mientos concertados con la autoridad municipal, busca que otras 
dependencias y organismos puedan trabajar unidos para buscar 
ofrecer una nueva visión de turismo a los visitantes.
En este lugar se ubica la única iglesia de centro América cons-
truida total y absolutamente por manos indígenas, con el sello 
característico de la arquitectura local y la proyección de líneas 
que convergen en las entradas con la puesta del sol cada día, 
proyectando la sombra de la cruz en la parte alta hacia la pared en 
que se encuentra el altar del recinto.
En Tihosuco, la historia cobra vida, se vuelve con mayor fuerza 
hacia quienes pretenden conocer los pormenores de los encarni-
zados encuentros desatados en la llamada Guerra Social Maya, 
en una lucha desigual que llevó a los indígenas a sublevarse por 
sacudirse el yugo de los opresores protagonizando una lucha de 
gloriosa intransigencia entre explotadores y explotados, en una 
pelea de los humildes por recuperar la tierra que los hacendados 
les arrebataron.
Aunque Felipe Carrillo Puerto se encuentra anegado de histo-
ria, es el lugar en el que han visto su cuna incontables pintores 
locales que han alcanzado un excelente adelanto en el trazo de sus 
trabajos, la comunidad cuenta con una variada gastronomía que 
puede ofrecer a los visitantes, “La forma de vida en las poblaciones, 

las costumbres, los usos, las artesanías y la identidad que dan vida a 
esta parte de Quintana Roo conforman hoy un elemento muy valioso 
que creemos necesario explotar para beneficio de las comunidades”, 
sostiene la Directora de Turismo en el municipio Brenda Hau Uex.
Sin embargo, aunque encuentra su origen en la lectura de la proclama 
leída por el indígena Juan de la Cruz en 1850, según investigaciones 
realizadas por el cronista vitalicio de Felipe Carrillo Puerto, junto con 
la llegada de los hacendados se pretendió hacer de este sitio un lugar 
próspero, de forma tal que se construyó un ferrocarril que viajaba 
sesenta kilómetros de esta comunidad hasta la costa, desembocando 
en el muelle de Vigía Chico de donde se transportaban alimentos y 
mercancías que llegaban en barco procedentes de Belice, Cozumel y el 
viejo continente, los restos de ese ferrocarril conocido como “Decauvi-
lle” se encuentran aún en lo que fue el Museo etnográfico del munici-
pio, las rieles sobre las que viajaba la máquina fueron desmanteladas 
por orden del gobernador del territorio Margarito Ramírez.
Sin embargo en esa amplia gama de historias muchas veces desco-
nocidas que se encuentran en esta parte de Quintana Roo, también 
permanecen sin explotar algunos sitios lejanos y ajenos a la mano 
del hombre, ubicándose en este contexto los canales construidos por 
los antiguos mayas en la laguna de Chunyaxché, la Laguna Azul de 
Señor, vestigios arqueológicos que aún no han sido rescatados por el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y que pacientes 
esperan compartir todos sus secretos con los habitantes o visitantes 
de estas tierras.
La flora, la fauna, la herbolaria y la gastronomía, además de inconta-
bles lugares que, vírgenes esperan ser conocidos, representan hoy 
el mayor atractivo de Felipe Carrillo Puerto, a 158 años de que este 
lugar fue fundado por antiguos indígenas hoy resulta culturalmente 
mestizo pero no por ello ajeno a sus tradiciones, los usos y costum-
bres, que representan la raíz permanente y viva de sus habitantes, 
asegura el presidente municipal de Felipe Carrillo Puerto Valfre Cetz 
Cen que anticipó tiempos mejores en todo sentido para esta región 
de Quintana Roo y sus habitantes a través de actividades sustenta-
das en el turismo de aventura. 

ANIVERSARIO 
DE CARRILLO PUERTO

por manuel salazar



1. El artículo primero Constitucional ofrece garantías plenas a todo 
individuo humano en la República Mexicana y prohíbe diversas 
formas de discriminación. El embrión humano desde el momento de 
la fecundación es un organismo individual de especie humana y por 
lo tanto existen motivos fundados para respetarlo plenamente como 
sujeto titular de derechos y para no discriminarlo bajo ningún motivo.

2. Los artículos 1o., 14, 17 y 22 constitucionales leídos e inter-
pretados en conjunto, y los tratados internacionales firmados y 
ratificados por México, nos permiten entender que el producto de la 
concepción tiene derecho a la vida. La Suprema Corte de hecho ya 
ha emitido una tesis jurisprudencial a este respecto que no puede 
ser omitida al momento de volver a considerar estas cuestiones: 
«El producto de la concepción se encuentra protegido desde ese 
momento y puede ser designado como heredero o donatario, se 
concluye que la protección del derecho a la vida del producto de la 
concepción, deriva tanto de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, como de los tratados internacionales y las leyes 
federales y locales».

3. El primer derecho humano sin el cual no se puede gozar de 
ningún otro derecho es el que se refiere a la vida. Una sociedad que 
no lo reconoce plenamente y sin reservas mina las bases del Estado 
de Derecho, de la democracia, del bien común, de la justicia social y 
del desarrollo de una cultura auténticamente humana.

4. El embrión humano es un organismo con genotipo propio, 
metabolismo propio, sistema inmunológico propio y proceso de 
desarrollo orientado hacia un fin preciso. Si bien es sumamente 
frágil y dependiente del vientre materno, el embrión humano es 
biológicamente identificable como un individuo diverso al cuerpo 
de su madre.

5. Todo ser humano tiene pleno derecho a preservar la integri-
dad de su propio cuerpo. El embrión humano también posee este 
derecho aunque posea capacidades diferentes a las de un adulto 
desarrollado. Por ello, el cuerpo de la mujer no puede considerarse 
superior en dignidad al cuerpo del ser humano recién concebido. 
Las capacidades diferentes del embrión humano no pueden ser mo-

tivo de discriminación y menos de supresión. Ambos, madre e hijo 
poseen la misma dignidad y merecen el mismo respeto.

6. Una sociedad mide su grado de humanidad en la medida en que 
promueve y defiende el derecho de sus integrantes más débiles, 
más pobres, más vulnerables, más excluidos. La opción preferen-
cial por los pobres y excluidos pasa por la opción a favor de la vida 
humana naciente.

7. La autonomía de decisión de la mujer supone el ejercicio del 
derecho a la vida. En nombre de la autonomía de decisión no puede 
suprimirse jamás la propia vida ni la de nadie. La libertad no debe ir 
contra aquello que es su fundamento. Cuando la libertad de alguien 
aplasta la vida, comienza el despotismo autoritario que ha conduci-
do a los peores regímenes de derecha y de izquierda por igual en la 
historia reciente.

8. La falta de actividad mental en el embrión debido al modes-
to grado de desarrollo de su sistema nervioso central no puede ser 
usada como argumento a favor de la despenalización del aborto. 
La vida mental supone la vida humana, no viceversa. Los seres hu-
manos poseemos dignidad independientemente del grado de éxito 
con el que manifestemos nuestra racionalidad, nuestra libertad o 
cualesquier otra capacidad.

9. La discusión biológico-filosófica sobre el estatuto del embrión 
humano es muy intensa en los foros académicos. Es preciso enten-
der que cuando existe una disputa de este tipo los Ministros de 
la Suprema Corte han de privilegiar a la parte más débil. La 
parte más débil es la más vulnerable e indefensa. Por ello, si exis-
tiera duda respecto de la condición humana del embrión, habrá que 
resolver a favor de la vida de este, para así no abrir ni siquiera una 
lejana posibilidad de cometer un crimen bajo el amparo de la ley.

10. Tan lamentables son los esfuerzos que pretenden defender la 
vida del embrión humano sacrificando la de la mujer o ignorando 
sus legítimos derechos, como los de aquellos que defendiendo estos 
últimos terminan aplastando los primeros: una solución justa al dra-
ma del aborto debe ser racional, razonable e incluyente. Es preciso 
luchar a favor de los derechos de la madre y de su hijo por igual. 
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por prof.daniel esquivel yamá

Diez razones por la vida
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La Sra. Ruth Cáceres  Catzin, de 70 años de edad, con 6 hijos y 5 
nietos, comerciante de ropa, vino a Carrillo Puerto hace 35 años, 
cuando ella tenía 35 años  también, llegó de la Cd. De Mérida luego 
de una separación dolorosa se quedo sola con sus 6 hijos y empezó 
a trabajar con la ayuda de sus hermanas, para sacar adelante a sus 
hijos, traía ropa como hasta ahora lo hace de Mérida para vender.  
Fueron tiempos  muy difíciles cuando no había carretera, el camino 
llegaba a una hora de Felipe Carrillo Puerto, caminaba  por una bre-
cha, atrás de una carreta que llevaba las cajas de su venta, siempre 
fue un sacrificio viajar en esa época por lo difícil del acceso. Los 
campesinos sufrían mucho también por que no podían sacar de sus 
ejidos  a la cabecera municipal el producto de sus cosechas, había 
menos escuelas pero también había menos gente, Doña Ruth, dice 
que su terreno (que ahora queda en el primer cuadro del centro de 
la ciudad que es la calle 66 por 69 con Lázaro Cárdenas col centro) 
quedaba en las afueras, en el monte dice ella,  Doña Ruth vivió el 
cambio de Territorio a Estado, y recuerda (y en su estilo coloquial 
nos dice) al Profesor Lorenzo Villanueva, a la familia Buenfil, a Don 
Bartolo Villanueva, con respeto recuerda al Ingeniero Esquivel, al 
Dr. Chay, a Don Ruperto y Doña Estelita Prado, Doña Loli Alejo, 
Doña maría Eugenia Ek, Doña Tinita, Don Vida, entre otros muchos 
que ahora no recuerda. Eran muy pocas las personas que tenían 
camionetas aunque no precisamente eran nuevas, como el Profesor 
Villanueva, y su hermano Bartolo, Los Prado, el Ing. Esquivel, Don 
Marcial Arana, doña Bina y doña Julia Trujillo. En esa época no 
había luz, solo unos cuantos tenían su planta, el agua de pozo era 

para consumo y huso humano, no había gas ni estufas, comían mu-
cho venado y armadillo, carne de res se comía solo cuando la traían 
en la Carreta desde Yucatán, se hablaba muy poco de asaltos (la 
verdad había menos maleantes aun en los caminos tan solos como 
los que recorríamos a pie)la gente casi no se enfermaba.
A Doña Ruth le toco conocer en persona a Pedro Infante, dice  que 
era una persona muy sencilla y trabajadora, quería mucho a los po-
bres, recuerda Doña Ruth, que cuando venia Pedro, sacaba mercan-
cía  de los campesinos en su avioneta y traía semilla para sembrar. 
En sus 35 años de vida en Carrillo Puerto doña Ruth dice que el 
mejor presidente que ha tenido este municipio ha sido Pedro Cruz, 
porque remodelo el mercado, y apoyo a la gente que menos tiene. 
Ella dice estar muy agradecida y contenta en Felipe carrillo Puerto 
por que dice aquí encontré trabajo que me permitió sacar adelante 
a mis hijos, aquí los crecí y fueron a la escuela (y aunque mucha 
gente me debe dinero). Aquí hay gente noble y de trabajo que lucha 
a diario por la vía legal para mantener a sus familias, ahora si hay 
maleantes pero somos más los que queremos vivir en paz.
Doña Ruth ahora padece las secuelas de una crisis de hipertensión 
de colesterol y depresión  que le restringe su dinámica de capa-
cidad de trabajo.  Lo más triste fue quedarme sola con mis hijos 
chiquitos, los que tenían que apoyar a mi hermana a costurar uni-
formes los fines de semana, para poder tener un poco mas de dinero 
para sobrevivir.
Ahora vive con su hija Brenda Leticia y disfruta a sus nietos a sus 
70 años vive pendiente de su negocio y de su salud.

ROSTROS URBANOS
por graciela machuca
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Si algo ha caracterizado el desarrollo turístico de Cancún y la 
llamada -con muy poca imaginación y originalidad- Riviera Maya, 
han sido la prepotencia, el desorden, el abuso y las arbitrariedades 
de los hoteleros y demás empresarios del ramo. Su lema -reconocido 
abiertamente por uno de los más importantes- ha sido “más vale 
pedir perdón que pedir permiso”. Es decir, han optado por violar 
leyes y reglamentos, saltarse requisitos legales, pedir autorización 
para hacer una cosa y en realidad hacer otra, omitir o falsear ma-
nifestaciones de impacto ambiental, devastar el medio ambiente y 
construir donde no se debe, como no se debe y cuando no se debe. 
Todo ello al amparo de una corrupción rampante, calculando como 
parte de su inversión los consabidos sobornos -o “mordidas” para 
usar el término más familiar-, que les garantizan la ceguera o franca 
complicidad de las autoridades y por tanto la impunidad.
Han estado actuando así durante décadas porque sabían muy bien 
que, si llegara a iniciarse contra ellos algún procedimiento admi-
nistrativo por sus tropelías, todo se resolvería con una multa casi 
simbólica -pecata minuta en comparación con las ganancias que 
obtienen gracias a sus violaciones a la ley- e incluso sin mediar 
sanción alguna, ya sea por las presiones de grupos empresariales y 
hasta de gobiernos extranjeros, o porque, ante hechos consumados, 
las autoridades adoptaban la actitud de que ordenar la demolición 
de lo que se construyó indebidamente “sería una mala señal” que 
podría desalentar la inversión extranjera, o que con ello se cerraría 
una fuente de trabajo.
Muchos -muchísimos- casos podrían enlistarse. Pero como ejem-
plos bastan el de un consorcio cuyo nombre se me escapa a la 
memoria, que construyó un enorme hotel en un área donde no podía 
hacerlo, mediante la sencilla triquiñuela de presentar sus planos y 
su manifestación de impacto ambiental como si fuera a construir 
en un sitio donde el programa de ordenamiento permitía esa den-

sidad de construcción, y hacerlo en otro lugar, donde la densidad 
legalmente autorizada era mucho menor. O bien, el caso del hotel 
Riu, que tranquilamente edificó tres pisos de más, con cientos de 
cuartos, y cuando se intentó obligarlo a demolerlos, intervino per-
sonalmente -dicen fuentes dignas de crédito- el rey de España para 
pedir a un obsequioso Vicente Fox que no se tocaran los intereses 
de esa cadena hotelera. Y ahí quedaron el hotel fantasma y los tres 
pisos extra con sus cientos de habitaciones como monumentos a la 
corrupción y la impunidad.
Por eso me satisface ver que la Procuraduría Federal del Ambiente, 
la Profepa, está metiendo en cintura a los depredadores que -valga 
la redundancia- con la mano en la cintura venían haciendo de las 
suyas en la zona de Tulum, donde reinaban un desorden y una 
ilegalidad increíbles en materia ambiental. Los hechos que han 
salido a la luz son escandalosos, y nada pueden alegar en su defen-
sa empresarios que mintieron a las autoridades y construyeron el 
doble o el triple del número de cuartos para los que habían pedido 
autorización: 90 en vez de 42 en un caso, y 443 en lugar de 150 en 
otro. Nada pueden tampoco alegar quienes invadieron zona federal, 
destruyeron manglares y devastaron vegetación de dunas costeras.
Enhorabuena que se hayan clausurado esas construcciones 
irregulares. El siguiente paso tendrá que ser, necesariamente, su 
demolición, para sentar de una vez por todas el precedente de que 
ya no se tolerarán más violaciones a la ley. Hay que actuar con toda 
firmeza. Sería muy grave que finalmente todo se resolviera, a la 
vieja usanza, con una sanción económica o -peor aún- que los au-
tores de esos abusos quedaran impunes “para no cerrar fuentes de 
trabajo” o para “no desalentar la inversión”. Si de imponer la ley y el 
orden se trata, no estaría mal que también le tocara a esos grandes 
empresarios y no sólo a pequeños delincuentes o infractores.

 por juan jose morales

LA LEY Y EL ORDEN EN TULUM
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por d’santos

Nobel de Literatura 2008
Jean-Marie Gustave Le Clézio
El novelista francés Jean-Marie Gustave Le Clézio es el ganador del Premio Nobel de 
Literatura 2008. Autor de ”Nuevos rumbos, de la aventura poética y del éxtasis sen-
sual”, con estas palabras ha definido la  Academia  al escritor en un comunicado en el 
que destacan además su visión como ”explorador de la humanidad, dentro y fuera de 
la civilización dominante”.
La Academia señala que, partiendo de los últimos estertores del existencialismo y del 
nouveau roman, Le Clézio ha conseguido ”rescatar las palabras del estado degenerado 
del lenguaje cotidiano y devolverles la fuerza para invocar una realidad existencial”.
Novelista y ensayista, doctor en letras por la Universidad de Niza, el nuevo premio 
Nobel empezó a escribir muy joven con 7 años inspirado por los paisajes marítimos 
de Isla Mauricio donde vivió. En la actulidad reside en México y ha llegado a escribir 
más de 50 libros.
Proviene de una familia bretona emigrada a Isla Mauricio en el siglo XVIII y ha reci-
bido ya numerosos premios a lo largo de su trayectoria:  premio Renaudot en 1963, 
Premio Paul Morand, en 1980 y elegido en 1994, mejor escritor frances vivo. 
‘La fiebre’, ‘El éxtasis material’, ‘Tierra Amada’, ‘El libro de las huidas’ y ‘La guerra’ 
son algunas de las obras del nuevo Nobel de Literatura que en 2008 ha publicado su 
último libro, ‘Ritournelle de la faim’.
Le Clézio no estaba en las quinielas de los favoritos para el Nobel de Literatura que 
el año pasado recayó en la escritora inglesa Doris Lessing, y en el 2006 fue para el 
novelista turco Orhan Pamuk.
El Premio Nobel de Literatura es en palabras de su creador Alfred Nobel un galardón 
que debe entregarse cada año ”a quien haya producido en el campo de la literatura la 
obra más destacada, en la dirección ideal”. El premio está dotado con 10 millones de 
coronas, un millón de euros.

por lic. january rossana alcocer sanchez

Reseñas y caricaturas
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Esquivel
HOTEL desde 1957

Felipe Carillo Puerto, Q. Roo., Calle 65 No 746 Tel. Fax. 01 (983) 834 03 13, 01 (983) 834 03 44, esquivelhotel@quintanaroo.com

34 habitaciones 
2 suites (cocineta, frigobar y micro)

Habitación VIP doble (Clima y TV)
Triple (Clima y TV)
Casona doble
Doble (Ventilador y TV)

Servicio a cuartos

HOTEL

EVENTOS
Servicio de Coffee Brake 
Reuniones de trabajo
Servicio a domicilio (lugar donde se 
realice el evento).
   
Jardín La Casona
Palapa Galerias 
Sala de Juntas 

2 Estacionamientos
Servicio de Restaurante 

CONSTRUCCION • FERRETERIA 
• PLOMERIA • ELECTRICIDAD • 
• PISOS • MALLAS • TINACOS • 
LAMINAS • PUERTAS • JUEGOS 
DE BAÑO • TARJAS • PINTURAS 

• CALENTADORES •

PONEMOS A TU DISPOSICION NUESTRAS LINEAS DE PRODUCTOS 
DE LAS MEJORES MARCAS, PRECIOS Y CALIDAD

ACEPTAMOS TARJETAS DE CREDITO      TRAMITAMOS TU CREDITO FONACOT
CALLE 66 # 819 ALTOS ENTRE 73 Y AV. LAZARO CARDENAS CENTRO FPE. CARRILLO PTO. Q. ROO TEL. 983 83 4 15 19 




